
С ШИРОКО 
ОТКРЫТЫМИ 
ГЛАЗАМИ
Приходилось ли вам проходить мимо зда-

ния Верховного суда в часы, когда сгущаются 
сумерки? О, вы наверняка не видели этого 
поразительного зрелища. Иначе бы не удив-
лялись кульбитам, которые проделывает дело 
карельского историка Юрия Дмитриева. При-
смотритесь — и вы обнаружите, что статуя Фе-
миды, расположенная на фронтоне, нахально 
строит вам — и всем остальным — рожи. То 
зажмурит правый глаз, то прикроет левый, 
то вообще смежит очи. А то в деланом ужасе 
вытаращит оба.

Да-да, у нашей Фемиды в отличие от 
классического образца нет никакой повязки. 
Причем нетрадиционный образ — не ошибка 
и не прихоть художника. По словам главного 
архитектора проекта реконструкции здания 
на Поварской, скульптор руководствовался 
указанием заказчика: «В самом суде нам ска-
зали, что наша Фемида не может быть с за-
крытыми глазами, поскольку она все видит и 
все знает...»

Но, сорвав с себя ослепляющую повязку, 
российская Фемида не должна обижаться на 
то, что и на нее смотрят сегодня широко от-
крытыми глазами. И чем дальше — тем более 
изумленными. 

Последний приговор по делу Дмитриева, 
вынесенный на сей раз Верховным судом Ка-
релии, имеет все основания войти в историю 
как новая веха на этом интересном пути. 13 лет 
колонии! Притом что суд предыдущей инстан-
ции, Петрозаводский городской, дал историку 
3,5 года. С учетом времени, проведенного в 
СИЗО, он должен был выйти на свободу уже в 
ноябре этого года.

А еще раньше, в июне 2018-го, тот же 
Петрозаводский горсуд вынес Дмитриеву 
оправдательный приговор по самому тяжелому 
обвинению в тогдашнем наборе — изготовле-
ние детской порнографии. Правда, его все же 
осудили на два с половиной года ограничения 
свободы — за незаконное хранение оружия. 
В качестве такового фигу-
рировал давно сломанный 
ржавый обрез. 
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Белорусы бегут из 
страны. Айтишники, ак-
теры, профессора, учите-
ля, дипломаты покидают 
республику. Досталось 
и профессиональным 
спортсменам, которые, 
казалось бы, всегда были 
обласканы властью.

Некоторое время на-
зад сотни спортсменов 
подписали открытое 
письмо, осуждающее на-
силие и требующее новых 
выборов.

Среди несогласных 
оказалась и титулован-
ная легкоатлетка, призер 

чемпионата Европы и 
рекордсменка Беларуси 
в беге на 3000 метров 
Светлана Куделич. Одним 
росчерком пера девушка 
поставила крест на своей 
карьере. Сначала ее уво-
лили из МЧС, где была тру-
доустроена спортсменка, 
лишили зарплаты, теперь 
ей грозит вылет из нацио-
нальной сборной.

О том, как расправ-
ляются с непослушными 
спортсменами, — в мате-
риале «МК».
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ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Посмотрите на Карабах; Азербайд-
жан воюет с Арменией. Это война двух 
бывших республик СССР. Горят танки, 
бомбит авиация, бьёт артиллерия. Число 
погибших неизвестно. Но известно, что 
будет ещё много.

Посмотрите на Белоруссию, на жуткие 
избиения абсолютно мирных жителей. 
Против граждан движутся цепи тяжело 

экипированных карателей, спецтехника; 
по мирной толпе бьют водомёты, распы-
ляют слезоточивый газ; людей пытают, 
насилуют. Число погибших неизвестно. 
Униженных и оскорблённых (тяжелора-
неных в самую душу) — миллионы. Это 
бывшая тихая республика СССР.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр БУЗГАЛИН, 

доктор экономических наук, 
профессор Московского финансово-

юридического университета 

КОПИТЬ — ПЕНСИИ ВРЕДИТЬ? 
К чему приведет возможный отказ  

от накопительной пенсионной системы 
Федерация независимых про-

фсоюзов России (ФНПР) считает, что 
из системы государственного обяза-
тельного пенсионного страхования 
нужно исключить накопительный 
компонент. Письмо с соответствую-
щим предложением она направила 
премьер-министру Михаилу Мишусти-
ну. По мнению профсоюзов, практика 

увеличения ожидаемого периода вы-
платы снижает размер пенсионного 
обеспечения застрахованных и «дис-
кредитирует саму идею накопитель-
ной пенсии». К каким последствиям 
приведет реализация инициативы 
ФНПР, «МК» разбирался с помощью 
экспертов. 
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МИХАИЛ ШУФУТИНСКИЙ:  
«ПРО ОБРЕЗАНИЕ ТОЖЕ СПРОСИТЕ?»
Личная жизнь Михаила Шуфутинского не на 
шутку встревожила весь российский шоу-
бизнес и СМИ. Накануне 72-летний шансонье 
участвовал в съемках ток-шоу и пришел на эфир 
со своей возлюбленной, 40-летней танцовщицей 
Светланой Уразовой, с которой работает долгое 
время. Журналисты тут же решили, что артист 
женился в третий раз. «МК» связался с Михаилом 
Захаровичем, чтобы поздравить певца со 
свадьбой. Нас ожидал неожиданный ответ.

ЗАЧЕМ ЛЮДИ ПРИДУМЫВАЮТ, 
ЧТО БОЛЬНЫ КОВИДОМ?

Все чаще граждане находят в себе признаки 
болезни, которой на самом деле нет

«МК» обнаружил тех, кто убежден 
в том, что подхватил опасную инфек-
цию не только по второму, но даже по 
третьему кругу. Или кто уверен, что 
заражен, несмотря на объективное от-
сутствие картины заболевания.

Так в чем же причина, что таких 
«мнимых больных» с каждым днем ста-
новится все больше?

«Дышать не могу, все время бьется серд-
це, тахикардия, одышка, потоотделение, в 

общем, все признаки ковида, их ведь ни с 
чем не спутаешь», — уверена 48-летняя мо-
сквичка Татьяна.

Она не замужем, есть взрослый сын, 
который живет отдельно. Татьяна неплохо 
зарабатывает, а так как последние месяцы 
находится на удаленке, то больничный ей не 
нужен. При этом она убеждена, что тяжело 
больна.
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Трое патрульных из 
ОМВД Якиманки, кото-
рые спутали 16-летнего 
сына главреда сайта 
Cosmopolitan с наркодиле-
ром, судя по всему, скоро 
вылетят со службы. Пред-
варительная проверка по 
заявлению возмущенной 
матери подтвердила, что 
полицейские переусерд-
ствовали при задержании 
и, возможно, даже ограби-
ли школьника. 

Как стало известно «МК», 
29 сентября ученик 11-го 
класса возвращался до-
мой от репетитора по ма-
тематике — он готовится 
к поступлению в Высшую 
школу экономики и мечта-
ет стать программистом. 
Около 18.50 юноша про-
ходил по улице Донская, 
когда рядом остановился 
экипаж сотрудников поли-
ции. Подросток испугался 
вышедших из спецмашины 
людей в форме, потому что 
шел с сигаретой, и побе-
жал. Сотрудники ринулись 
за ним. Через 150 метров, 

со слов парнишки, было 
сделано предупрежде-
ние о стрельбе — беглец 
остановился. Полицейские 
потребовали телефон, 
изучили переписки в мес-
сенджерах, фотографии. 
Заглянули в рюкзак: там 
лежали тетради и деньги — 
8 тыс. руб., которые дала 
бабушка на оплату репе-
титора. Спустя короткое 
время, не найдя в телефо-
не ничего противозаконно-
го, полицейские вернули 
аппарат. Со слов юноши, 
люди в погонах стали 
угрожать — мол, отвезем 
в отделение, где сыщики 
могут что-то найти. 

В ходе беседы сотруд-
ники внезапно заявили, 
что надо уплатить штраф. 
И забрали 8 тысяч рублей, 
запретив парнишке о чем-
либо рассказывать родным 
или девушке. 

Вечером он рассказал 
обо всем маме, главреду 
Cosmopolitan Екатерине 
Великиной. Та написа-
ла возмущенный пост в 

соцсети. Вскоре ей позво-
нили из ОМВД по району 
Якиманка, куда она отпра-
вилась с сыном и адвока-
том. В отделении ожидала 
криминальная троица со-
трудников ППС — юноша 
всех опознал.

— Все службы отреаги-
ровали мгновенно. Вы-
числили этих сотрудников. 
Они заявили, мол, поймали 
подростка, думая, что это 
закладчик. Провели бесе-
ду и отпустили. А деньги 
якобы не забирали, — по-
яснила Екатерина.

Как стало известно «МК», 
предварительно слова 
юноши подтверждают-
ся. Погоня сотрудников 
за школьником попала в 
обзор видеокамер, а вот 
момент передачи денег 
— нет. Как сообщили в 
пресс-службе столичного 
главка МВД, сотрудники 
собственной безопасности 
проводят проверку по фак-
ту сообщения о возможном 
преступлении в отношении 
подростка. 

МНЕНИЕ  
ЭКСПЕРТА

— Если доказательства 
совершенного сотрудни-
ками полиции преступле-
ния не будут найдены, то, 
конечно, обвинение нельзя 
будет построить лишь на 
словах подростка, — по-
яснил «МК» источник в 
правоохранительных орга-
нах. — Однако в действиях 
патрульных и так имеется 
немало нарушений. 

Во-первых, сразу возни-
кает вопрос, почему они 
не доставили подростка 
в отдел полиции и не за-
фиксировали это докумен-
тально. 

Во-вторых, личный до-
смотр возможно прово-
дить лишь в присутствии 
понятых, а в случае когда 
мы говорим о несовершен-
нолетних, то в присутствии 
родителей или законных 
представителей. После 
ребенок также должен 
быть передан родителям, 
а не отпущен на все четыре 
стороны. 

В подобных уличных 
историях чаще всего как 
раз фигурируют сотруд-
ники патрульно-постовых 
служб. Жертвами недобро-
совестных полицейских в 
основном становятся га-
старбайтеры и подростки 
— они обычно боятся пи-
сать жалобы.  

ШКОЛЬНЫЕ ВЫМОГАТЕЛИ ЗАСТАВИЛИ 
«АНТИЗАЦЕПЕРА» ВЗЯТЬСЯ ЗА СТАРОЕ

Юный зацепер, кото-
рого госпитализирова-
ли после удара током на 
платформе Новогиреево, 
еще несколько месяцев 
назад обещал навсегда 
покончить с экстремаль-
ным увлечением. По одной 
из версий, нарушить дан-
ное слово парня вынудили 
личные переживания. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел вече-
ром во вторник. 15-летний 
Алексей (имена измене-
ны) решил прокатиться до 
дома на крыше поезда. По 
всей вероятности, юный 
зацепер случайно задел 
рукой токоприемник. От 
удара током мальчик упал 
на рельсы. Очевидцы вы-
звали «скорую помощь». 
С травмами Алексей был 
госпитализирован в дет-
скую больницу. Медики 
оценивают его состояние 

как стабильное. К счастью, 
жизни и здоровью экстре-
мала ничего не угрожает.

Как рассказал 38-летний 
отец подростка, высоко-
поставленный сотрудник 
одной из российских теле-
радиокомпаний, родные 
знали про рискованное 
увлечение сына. 

— И я, и бывшая супру-
га неоднократно разгова-
ривали с ним на эту тему, 
— говорит мужчина, — но 
он продолжал кататься. 
Летом во время таких 
«покатушек» трагически 
погиб его друг. На Лешу 
это произвело очень 
сильное впечатление. 
Мы много беседовали, и 
он клятвенно заверил, что 
больше никогда не будет 
бездумно рисковать своей 
жизнью. Он даже зареги-
стрировался в социаль-
ной сети в сообществе 

«антизацеперов». Я никак 
не ожидал, что сын может 
изменить свое решение.

По одной из версий, при-
чиной, из-за которой под-
росток решил вновь взять-
ся за старое, могли стать 
проблемы в школе. Один 
из учеников периодически 
вымогал у Алексея деньги. 
Предыдущий раз, не без 
помощи взрослых, про-
блема была решена. Но 
недавно вымогатель вновь 
стал досаждать школь-
нику. Вдобавок к этому 
между матерью и отчи-
мом подростка произошел 
конфликт, в результате ко-
торого мужчина съехал. 
Алексей расстраивался 
из-за случившегося, так 
как с отчимом у него сло-
жились теплые отношения. 
Все это негативно сказы-
валось на эмоциональном 
состоянии юноши.

ПАССАЖИРОВ МЕТРО НАЧАЛИ 
СУДИТЬ ЗА СЛУЧАЙНЫЕ 

СТОЛКНОВЕНИЯ

Ситуация, в которой, 
пожалуй, оказывался 
каждый житель столицы, 
обернулась уголовным 
преследованием для 
московского курьера. 
Заглядевшись в метро 
на указатели, 21-летний 
парень случайно нале-
тел на пожилую женщину, 
причинив тяжкий вред ее 
здоровью. 

Как стало известно 
«МК», несчастный слу-
чай произошел на стан-
ции метро «Китай-город». 
63-летняя пенсионерка, 
когда-то работавшая 
медсестрой в поликлини-
ке, приехала в тот день в 
центр из Кузьминок. Сле-
дом за ней на станцию из 
вагона вышел молодой 
человек с рюкзаком. В 
какой-то момент парень 
засмотрелся на указате-
ли и наскочил на пожилую 
женщину. Та упала, да 
так неудачно, что встать 
уже не смогла. «Скорая» 
отвезла ее в больницу с 
переломом шейки бедра. 
Потребовалась операция, 
были вставлены две пла-
стины, последовало дли-
тельное восстановление. 
Пострадавшая до сих пор 
ходит с палочкой и пол-
пенсии тратит на лекар-
ства. 

Невольный виновник 
инц и дента оказа лся 
студентом Московской 

ветеринарной академии. 
В столицу он приехал из 
Средней Азии учиться 
на зоотехника, устроил-
ся работать курьером и 
в тот злополучный день 
спешил доставить вещи 
получателю. После слу-
чившегося он не бросил 
пенсионерку — дождался 
«скорую», а сейчас перио-
дически звонит женщине 
и интересуется ее само-
чувствием. Правда, денег 
он перечислил немного 
— всего полторы тысячи. 
Остальные, по словам 
юноши, он отправил ро-
дителям, которые также 
находятся в тяжелой жиз-
ненной ситуации. 

Проведенная экспер-
тиза установила, что 
полученный пожилой 
женщиной перелом яв-
ляется тяжким вредом 
здоровью. А значит, слу-
чай подпадает под статью 
118 УК РФ «Причинение 
тяжкого вреда здоровью 
по неосторожности». 29 
сентября студент был за-
держан и доставлен к до-
знавателю. Там он свою 
вину полностью признал. 
Как сообщил «МК» заме-
ститель прокурора сто-
личного метрополитена 
Владимир Дептицкий, 
скорее всего, студента 
накажут штрафом в раз-
мере до 80 тысяч рублей 
в доход государства. 

КОНТРАБАНДИСТ ПОЗАБОТИЛСЯ, ЧТОБЫ 
УКРАИНСКИЕ ВОЕННЫЕ ЛУЧШЕ ВИДЕЛИ НОЧЬЮ

Поставщика военных 
аксессуаров на Украину 
в разгар конфликта на 
Донбассе удалось разо-
блачить российским 
спецслужбам. Выпуск-
ник военного училища 
намеревался обеспечить 
войска сопредельного 
государства комбиниро-
ванными приборами на-
блюдения для командиров 
экипажей бронетранспор-
теров «БТР-Д».

Как стало известно 
«МК», 60-летний директор 
коммерческой фирмы по 
торговле запчастями для 
автомобилей разработал 
план контрабандной по-
ставки приборов «ТКН-3Б» 
(их можно использовать 
как днем, так и ночью) в 
конце 2016 года. Позднее 
на следствии он утверж-
дал, что всего лишь со-
бирался на охоту. Контра-
бандный товар он купил в 
Одинцове, заранее спи-
савшись с продавцом 

через Интернет. 
Затем му жчина 
связался со своим 
однокурсником по 
военному учили-
щу и уговорил его 
временно спрятать 
приборы в гараже 
в городе Алексине 
Тульской области. 
Друг юности служил 
в одной из силовых 
структур, о чем 
честно предупре-
дил предпринимателя, 
но тот пояснил, что это и 
является залогом успеха 
операции — сотрудника 
спецслужб точно не будут 
проверять.

Для маскировки пери-
скопы были доставлены в 
бокс вместе с колесными 
редукторами, и все ящики 
выкрасили в один и тот же 
серебристый цвет. Впо-
следствии редукторы 
уехали по назначению, а 
приборы ночного видения 
ждали своего часа. Однако 

все в итоге закончилось 
задержанием коммерсан-
та. Контрабанду пресекли 
сотрудники Управления 
ФСБ по специальным 
объектам федеральных 
органов государственной 
власти.

При рассмотрении дела 
судья учел, что у контра-
бандиста есть дети, а так-
же он имеет третью группу 
инвалидности и страда-
ет сахарным диабетом. В 
результате Одинцовский 
горсуд приговорил его к 
1,5 года колонии.

Оригинальное поздрав-
ление с днем рождения 
подготовили сестры для 
жителя подмосковного 
Солнечногорска. Они 
обклеили его машину 
стикерами, на которых 
от руки написали поже-
лания. Утром 29 сентября 
жители соседних домов 
решили, что владелец ав-
томобиля в чем-то прови-
нился: занял чужое место 
на парковке, вовремя не 
вынес мусор или изменил 
жене. Однако более двух 
сотен стикеров на капоте 

и дверях буквально кри-
чали о другом — о боль-
шой сестринской люб-
ви. «С днем рождения», 
«Удачи», «Здоровья», 
«Поздравляем» — гла-
сили надписи. История 
умалчивает, насколько 
доволен остался вино-
вник торжества, но, по 
утверждению автомеха-
ников, никакого ущерба 
липкие наклейки машине 
нанести не могут, пото-
му что на них слишком 
слабый клеящий состав 
вещества.
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Масштабы воровства приобрели в по-
следние годы фантастический размах 
из-за фактического отсутствия госу-
дарственного контроля за вырубками 
и экспортом древесины. Это привело к 
тому, что вся лесная отрасль экономи-
ки оказалась криминализирована. 

Необработанная древесина вывозится 
из России за границу — в основном в Китай. 
Там она обрабатывается и экспортируется 
обратно к нам, но уже по гораздо более вы-
сокой цене. При этом большая часть кругляка 
вывозится нелегально. Документы подделы-
ваются, проверяющие подкупаются, местным 
властям платятся взятки, предприниматели 
делятся с чиновниками прибылью, чтоб те за-
крывали глаза на то, что вырубки ведутся без 
разрешений.

Отдельная беда с ценными породами де-
рева (кедр, карагач, ильм, вяз, орех, клен и др.). 
В экспортных документах они обезличиваются 
— регистрируются под маркировкой «прочие». 
Хотя они дороже сосны и лиственницы и должны 
контролироваться отдельно. Чтоб вывезти их 
из России, предприниматели платят копейки, 
а потом перепродают их в другие страны до-
роже в разы. 

По оценке Пограничного управления ФСБ 
России по Приморскому краю, объем незакон-
ного экспорта в КНР в 2016–2019 годах составил 
около 2 млн куб. метров ценных пород древе-
сины, что привело к экономическому ущербу 
государства до 86 млрд рублей и выведению из-
под налогооблагаемой базы указанного объема 
древесины. Впоследствии эти ценные породы 
древесины реализовывались через имеющие-
ся в КНР сырьевые биржи в страны Азиатско-
Тихоокеанского региона по существенно более 
высокой стоимости — до 10 раз.

Достоверных данных по объемам выру-
бленной древесины у государства нет. Счетная 
палата сравнила официальные данные Мин-
природы об объемах заготовленной древесины 
с официальными данными таможенников по 
древесине, отгруженной на экспорт. Оказа-
лось, что, например, в Забайкальском крае в 
2016-м экспортировано в 1,42 раза больше, 
чем отгружено. В 2017-м — в 1,75 раза больше, 
в 2018 году — почти в 2 раза больше. Так быть 

не может. Нельзя срубить одно дерево, а про-
дать два. Если вы продаете два — это значит, 
что вы и срубили два.

 Но в нашем государстве и не такие чудеса 
возможны.

ЛесЕГАИС, единая государственная авто-
матизированная система учета древесины и 
сделок с ней, введена в эксплуатацию Рослес-
хозом в 2016 году, через нее осуществляется 
контроль на всех этапах движения леса.

Возможности взаимодействия инфор-
мационных систем ФНС России, ФТС России, 
Минпромторга России, МВД России, Роспри-
роднадзора, Россельхознадзора и других за-
интересованных органов исполнительной вла-
сти и ЛесЕГАИС не предусмотрены. Поэтому 
невозможно отслеживать объемы древесины 
на момент заготовки и объемы древесины, 
указываемые во внешнеторговом контракте. 
Кроме того, в системе ЛесЕГАИС отсутствуют 
сведения о транспортировке древесины. Из-
за этого невозможно контролировать объемы 
лесоматериалов от места лесозаготовки до 
места потребления, так что в пути объемы эти 
легко могут увеличиваться.

Пресекать незаконные вырубки должны 
лесные инспектора. Но штат лесных инспек-
торов не укомплектован. Их вдвое мень-
ше, чем должно быть. Люди не хотят идти 

в лесные инспектора, потому что зарплата 
маленькая (16–22 тыс. руб.), жить надо на 
лесных кордонах, где нет Интернета, поэтому 
невозможно получать оперативные сведения. 
При этом нагрузка огромная, патрулировать 
нужно тысячи гектаров, а транспорта нет. 
Кроме всего прочего лесные инспектора 
мало что могут. Это самое слабое звено в 
управленческой цепочке лесного хозяйства. 
Они подчиняются начальству, а их начальство 
подчиняется своему начальству. Лесным 
инспекторам даже взятки не дают, обо всем 
договариваются на гораздо более высоком 
уровне. 

Перечисленные факторы в совокупности 
приводят к тому, что в последние годы рос-
сийский лес вырубается сотнями гектаров — 
особенно в местностях недалеко от границы 
с Китаем. На снятых из космоса фотографиях 
уже невооруженным глазом виден огромный 
урон, который наносится тайге на Дальнем 
Востоке и юге Сибири. Темно-зеленый лес там 
испещрен бледными квадратами. Местами 
они смыкаются, образуя причудливые фигуры. 
Выглядит все это так, будто в тайге выедает 
проплешины какой-то адский вредитель.

Только этот вредитель — не животное и 
не насекомое, а человек.

Юлия КАЛИНИНА.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
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К 125-летию поэта на территории Московского государственного музея 
С.А.Есенина в Большом Строченовском переулке открыли его новый памят-

ник. Автор работы — скульптор Григорий Потоцкий — обошелся без обычно сопутствую-
щих образу поэта «березок» или «костров рябин» (да, Есенин писал про них еще до Шуфу-
тинского). Потоцкий, по его собственным словам, представил Есенина в виде ангела со 
сломанными крыльями. Но, по мнению многих зрителей, решение вышло очень уж не-
стандартным. Исполнение не сочли «достойным своей задумки» (это один из самых мяг-
ких отзывов), памятник сравнивают с Ихтиандром и пришельцем из далекого космоса.

КАДР
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ЧИНОВНИКОВ НАКАЖУТ ЗА МОГИЛЬНЫЕ СКАМЕЙКИ В ГОРОДЕ
Губернатор Приморско-
го края Олег Кожемяко 
потребовал наказать, 
вплоть до увольнения, 
ответственных за бла-
гоустройство центра 
Владивостока скамейка-
ми и вазонами из черного 
гранита, которые жители 
прозвали «могильны-
ми». Об этом сообщает 
пресс-служба правитель-
ства Приморья. Ранее 
широкий резонанс в СМИ 
вызвали установленные 
на центральной площади 
города скамейки и вазоны 
из черного гранита. В со-
циальных сетях горожане 
возмущались неумест-
ностью появления таких 
элементов общественного 

благоустройства. Чтобы 
привлечь внимание к этой 
теме, активисты поставили 

возле лавок два погребаль-
ных венка и черно-белые 
фотографии Владивостока.

К такому наказанию 
Тугулымский районный 
суд приговорил Алексея 
Кромзина, который за-
бил насмерть кочергой 

двух котов своей преста-
релой матери в ее при-
сутствии. Его признали 
виновным по статье УК Рос-
сии «Жестокое обращение 

с несколькими животными, 
в целях причинения им боли 
и страданий из хулиганских 
побуждений, повлекшее их 
гибель».

лишения свободы в исправительной колонии 
строгого режима за убийство двух котов 
получил житель Свердловской области.3,5 года 

ЦИФРА

СКАНДАЛ

ДЕЛО ЕФРЕМОВА ДОШЛО ДО КРЕМЛЯ
Гражданская жена погиб-
шего в ДТП с Михаилом 
Ефремовым обратилась с 
официальным заявлени-
ем к Владимиру Путину. 
«Прошу помочь установить 
правду, восстановить до-
брое имя, честь и досто-
инство. Взять на контроль 
проверку моих доводов», — 
указала женщина в письме 
президенту. «Я уже не знаю, 
кому писать и звонить. 
Поэтому решила отправить 
заявление Путину, — сказа-

ла Ирина Стерхова «МК». — 
Я не понимаю, почему мои 
жалобы никто не рассма-
тривает, уже больше месяца 
прошло. Почему не изви-
нился участковый, который 
указал, что Сергей всего 
лишь снимал у меня койко-
место. Не знаю, понес ли 
этот человек наказание, 
меня не информировали по 
этому поводу. Складывает-
ся ощущение, что ситуацию 
решили замять. Считаю, 
что официальная супруга 

Захарова, Маргарита, а 
также его родной брат с 
женой дали на предвари-
тельном следствии и суде 
ложные показания. По сути, 
они совершили уголовное 
преступление, ввели след-
ствие и суд в заблуждение, 
помешали суду принять 
законное и обоснованное 
решение в отношении моих 
ходатайств». Стерхова на-
мерена требовать отмены 
приговора и признания ее 
потерпевшей.

Михаил Горбачев, президент СССР

«Как бы выглядел мир, если бы Союз был сохранен, — 
история не знает сослагательного наклонения.  
Но я думаю, мир был бы лучше. Он был бы стабильнее, 
безопаснее, справедливее».
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Это Михаил Сергеевич сказал в интервью Times. И еще он сказал, что 
распад Советского Союза не был «конечным результатом» перестройки: 
«Ни в коем случае. И, разумеется, мы этого не хотели».
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КОНЕЦ НАДУВАТЕЛЬСТВУ: ЧАЕВЫЕ ЗАПРЕТИЛИ ВКЛЮЧАТЬ В ЧЕК
Ресторанам и кафе будет 
запрещено с нового года 
включать чаевые в чек, 
сообщила пресс-служба 
Роспотребнадзора. «В до-
кументе прописано, что цена 
на услуги общественного 
питания должна определять-
ся стоимостью продукции, 
указанной в меню (прейску-
ранте)», — отметили в 
пресс-службе ведомства со 

ссылкой на соответствующее 
постановление правитель-
ства. Таким образом, любые 
платежи, которые не каса-
ются стоимости заказанных 
блюд и выбранных услуг, 
не могут быть добавлены в 
заказ.
Председатель Национально-
го союза защиты прав потре-
бителей Павел Шапкин в бе-
седе с RT заявил: «Это просто 

надувательство потребителя, 
когда чаевые включаются в 
счет. Таким образом можно 
вообще все что угодно взять 
и придумать... В принципе, 
все это подходит под ст. 14.7 
КоАП «Обман потребителей». 
То есть это просто является 
намеренным обсчетом, и это 
грозит вообще ответствен-
ностью в 100 тыс. рублей для 
нарушителей».

ИХ НРАВЫ

Директор департа-
мента радиоэлектрон-
ной промышленности 
Минпромторга России 
Василий Шпак сооб-
щил журналистам, что 
в России нашли утюги 
иностранного производ-
ства со встроенной про-
слушкой. «Есть закладки. 

Пару утюгов мы видели с 
микрофонами. Обычный 
утюг. С микрофоном. Соот-
ветственно, чтобы с этого 
микрофона что-то куда-то 
кидать, нужен какой-то 
способ связи», — расска-
зал Шпак. По его словам, 
закладки в электротехнике 
не выдумка.

ИНОСТРАНЦЫ ПОДСЛУШИВАЮТ РОССИЯН 
ЧЕРЕЗ УТЮГИ

УЧЕНИЯ

ПО ВСЕЙ РОССИИ 
ЗАВОЮТ СИРЕНЫ
В пятницу, 2 октября, во 
всех регионах России 
пройдет проверка готов-
ности системы оповеще-
ния населения в рамках 
Всероссийской штабной 
тренировки по граждан-
ской обороне. Об этом 
сообщает пресс-служба 
МЧС РФ. «На 2 октября за-
планирован запуск электро-
сирен и громкоговорителей. 
Конкретное время запуска 
будет определено главами 
регионов», — рассказали в 
спасательном ведомстве. 

Там призвали граждан со-
хранять спокойствие, так как 

подача звуковых сигналов 
является плановой.

Фрекен Бок была права.
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Владимир Путин потребовал от пра-
вительства навести порядок в сфере 
лесного хозяйства. Бороться с кри-
минальными вырубками планируется 
с помощью цифровых технологий: с 
1 января 2021 года судьбу каждого 
дерева можно будет отследить в еди-
ной информационной системе. А еще 
через год в России обещают ввести 
полный запрет на вывоз необрабо-
танной древесины хвойных и ценных 
лиственных пород. Сейчас «кругляк» 
массово экспортируется в Китай, где 
перерабатывается, а затем перепро-
дается в другие страны.

Леса наряду с нефтью и газом являются 
основным природным богатством России. Од-
нако пока в отличие от углеводородов отрасль 
приносит одни убытки. В прошлом году госу-
дарство получило всего 46 млрд руб. — мень-
ше, чем само потратило на лесное хозяйство. 
При этом подавляющее большинство россиян 
уверено, что древесина при попустительстве 
чиновников разворовывается, деревья бес-
порядочно вырубаются и вывозятся за границу, 
а на местах незаконных вырубок образуются 
свалки, которые потом приводят к пожарам. 
(Кстати, по подсчетам экологов, за год в вос-
точной части России сгорает примерно столько 
древесины, сколько могло бы экспортироваться 
в тот же Китай в течение 20 лет.)

Власти неоднократно обещали гражданам 
навести порядок и с вырубками, и с лесны-
ми пожарами. Последняя стратегия развития 
лесного хозяйства была принята в 2018 году 
при Дмитрии Медведеве, но к существенным 
изменениям она не привела. Новый премьер 
Мишустин еще в феврале сказал, что это не тот 
документ, который «поможет вернуть отрасль 
в легальное поле». А Владимир Путин на со-
вещании признал, что ситуация по-прежнему 
«вообще ни в какие ворота не лезет». Незакон-
ные вырубки продолжаются, на экспорт вместо 
готовой продукции идет преимущественно не-
обработанное сырье, для вывоза применяются 
откровенно криминальные схемы. «В большин-
стве регионов сохраняются потребительские 
подходы к использованию лесных ресурсов. 
Главенствующий принцип здесь — любой ценой 
взять объемы, а после хоть трава не расти. И 
не растет — ни трава, ни лес», — посетовал 

президент, отметив, что задача восстанов-
ления лесов после вырубки, даже легальной, 
зачастую полностью игнорируется.

По мнению Путина, декриминализации 
отрасли поспособствует запуск федеральной 
информационной системы лесного комплекса, 
в которой будет проводиться учет древесины 
и сделок с ней. «Это позволит проследить всю 
цепочку от рубки леса до изготовления готовой 
продукции и ее вывоза за пределы РФ и лик-
видировать всякого рода лазейки», — пояснил 
ВВП. В принципе ЛесЕГАИС была создана еще 
5 лет назад (а Дмитрий Медведев, помнится, 
предлагал даже чипировать каждое бревно), но 
польза от нее пока невелика. Система хорошо 
работает, когда все законно, а криминал, что 
называется, в упор не видит. Кроме того, она 
неудобна и непонятна для бизнеса: предпри-
ниматели неоднократно жаловались, что им 
проще не фиксировать сделки или вводить в 
ЛесЕГАИС фальшивые сведения.

Судя по словам президента, ответствен-
ным ведомствам предстоит донастроить, 

актуализировать (в частности, ввести свежие 
данные лесного реестра) и перезапустить 
систему: с 1 января 2021 года она должна 
заработать в пилотном режиме, а с 1 июля 
ее использование станет обязательным. При 
этом еще через год — с 1 января 2022 года — в 
России будет введен полный запрет на вывоз 
необработанной или, как сказал Путин, только 
для вида обработанной древесины хвойных и 
ценных лиственных пород. «Необходимо пере-
смотреть работу таможни, чтобы под видом 
пиломатериалов не экспортировался кругляк», 
— потребовал от кабмина ВВП.

Кроме того, президент распорядился ре-
формировать систему контроля и учета за ле-
сами. Сейчас по 80% площадей нет актуальных 
данных лесоустройства. И местные власти с 
этими функциями хронически не справляются 
— нет ни средств, ни людей. По словам Путина, 
необходимо перераспределить полномочия 
и назначить в каждый регион федерального 
лесного инспектора, который будет надзирать 
не только за рубкой, но также за транспорти-
ровкой, хранением и переработкой древесины. 
При этом компаниям, не имеющим права на 
хозяйственное использование леса, вообще 
запретят занимать лесные участки, а в случае 
нарушения этого требования будут конфиско-
вывать технику.

Путин признал, что реформа отрасли — это 
непростая задача, но к этому «снаряду» нужно 
подойти еще раз. «Чтобы ни у кого в нашей стра-
не не было озабоченности по поводу судьбы 
русского леса», — сказал президент.

Елена ЕГОРОВА.

Законопроект о новых правилах 
расчета прожиточного миниму-
ма и МРОТ внесен в Госдуму. На 
уровне жизни бедных россиян в 
2021 году эти правила скажутся 
незначительно: МРОТ вырастет на 
482 рубля, а минимальная выпла-
чиваемая пенсия на 711 рублей. 
Цена вопроса — около 122 млрд 
рублей для бюджетов всех уров-
ней и работодателей-частников.

С 1 января 2021 года из российского 
законодательства исчезнет понятие по-
требительской корзины как минимального 
набора продуктов питания, непродоволь-
ственных товаров и услуг, необходимого 
для сохранения здоровья и обеспече-
ния жизнедеятельности человека. А ведь 
именно эта корзина в деньгах (плюс обя-
зательные платежи и сборы) была равна 
прожиточному минимуму — важному по-
казателю, служащему для определения 
уровня бедности в стране! Россияне с 
доходами ниже прожиточного минимума, 
как известно, имеют право на разного 
рода федеральные и региональные меры 
социальной поддержки, а минимальная 
зарплата была равна прожиточному мини-
муму трудоспособного человека за второй 
квартал предыдущего года и т.д. и т.п.

Что взамен? Подготовленный Мин-
трудом законопроект «исходя из анали-
за международного опыта» предлагает 
другое определение прожиточного ми-
нимума: «минимально необходимая для 
обеспечения жизнедеятельности сумма 
доходов». На федеральном уровне эта 
сумма будет ежегодно устанавливаться 
правительством в процентах от медиан-
ного среднедушевого дохода за прошлый 
год (это такой доход, который отделяет 
50% населения, имеющих меньше, от 50% 
населения, имеющих больше). Расчетом 
медианного дохода займется Росстат. В 
результате «прожиточный минимум будет 
зависеть от уровня доходов большин-
ства граждан и повышаться по мере того, 
как растут доходы населения страны», 
утверждает пояснительная записка.

Возникает резонный вопрос: а если 
медианный доход в каком-то году ока-
жется ниже, чем в предыдущем? В этом 
случае, гласит законопроект, прожиточ-
ный минимум должен устанавливаться на 
уровне не ниже прошлогоднего.

На ближайшие пять лет (2021–2025 
годы) уровнем бедности по стране в це-
лом предлагается считать доход ниже 
44,2% от медианного. В 2021 году, если 
считать так, получится 11 653 рубля в 
месяц. Для сравнения: во втором квар-
тале 2020 года федеральный прожиточ-
ный минимум равнялся 11 468 рублям 
в месяц, данных по третьему кварталу 
пока нет.

Кстати, если сейчас правительство 
определяет уровень прожиточного мини-
мума раз в квартал, то впредь это будет 
делаться только раз в год — так написано 
в законопроекте.

Прожиточный минимум трудоспо-
собного россиянина со следующего года 
должен равняться 109% от среднего, про-
житочный минимум пенсионера — 86% 
от среднего, а прожиточный минимум 
ребенка — 97% от среднего.

Посмотрим, чего ждать от нововведе-
ний пенсионерам. Пенсия неработающего 
пенсионера в России должна быть не ниже 
федерального прожиточного минимума 
пенсионера, установленного на данный 
год. На 2021 год, как следует из проекта 
бюджета Пенсионного фонда, этот мини-
мум определен в 10 022 рубля в месяц (те 
самые 86% от 11 653 рублей). В 2020 году 
федеральный прожиточный минимум пен-
сионера составлял 9311 рублей в месяц, и 
если у кого-то начисленная пенсия мень-
ше — федеральный бюджет доплачивает 
до нового уровня. Этого правила никто не 
отменяет, и никаких оговорок на сей счет 
внесенный законопроект не делает.

А что с МРОТ? Он отвязывается от 
прожиточного минимума и будет опреде-
ляться в процентах от медианной зар-
платы (ниже и выше которой получают 
по 50% населения) за предыдущий год. 
42% от медианной зарплаты — такое про-
центное соотношение хочет установить 
правительство на ближайшие пять лет. 
В 2021 году исчисленный таким образом 
МРОТ составит 12 792 рубля. Это на 482 
рубля и 5,5% больше, чем МРОТ 2021 года 
(12 310 рублей в месяц).

Небольшая прибавка, но если бы 
действовали старые правила определе-
ния МРОТ, все было бы еще печальнее: 
прожиточный минимум трудоспособного 
россиянина во втором квартале 2020 года 
составил 12 392 рубля в месяц.

Зарплата, как следует из финансово-
экономического обоснования, чуть вы-
растет у примерно 3,9 млн человек по 
стране.

Новый способ определения прожи-
точного минимума и МРОТ обойдется 
в 2021 году бюджетам всех уровней и 
частникам в 122,1 млрд дополнительных 
расходов.

Первый зам. руководителя фракции 
«ЕР» в Госдуме Андрей Исаев в разговоре 
с «МК» назвал новые правила «прогрес-
сивным шагом», но выразил надежду, что 
установленные пропорции удастся пере-
смотреть в сторону увеличения быстрее, 
чем в 2026 году.

Глава думского Комитета по труду 
и социальной политике Ярослав Нилов 
(ЛДПР) сообщил «МК», что реализация 
законопроекта уже учтена в проекте 
бюджета на 2021–2023 годы. Первое 
чтение может состояться примерно че-
рез месяц.

Марина ОЗЕРОВА.
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Но с учетом опять-таки пребывания 
в СИЗО фактический срок должен 
был составить три месяца.

Затем — следите за руками! 
— ситуация развернулась на 180 градусов: по 
«оружейной» статье Дмитриева полностью 
оправдали, а первую переквалифицировали 
в «Насильственные действия сексуального ха-
рактера». За что в конечном счете и осудили.

Было много и других удивительных дета-
лей, но не будем более утомлять читателя. И 
так, думается, ясно, что дело, по которому в 
течение двух лет одного и того же фигуранта 
можно оправдать, можно приговорить к трем 
с половиной годам колонии, можно пригово-
рить к 13 годам колонии, не просто странное, 
а сильно смахивающее на театр абсурда. А по 
факту таковым и являющееся.

Сходства добавляют крики разделив-
шейся на два лагеря публики. Одни ликуют: 
так и надо педофилу! Вторые называют дело 
политическим, а осужденного, соответствен-
но, — жертвой репрессий, пострадавшей за 
разоблачение преступлений НКВД.

Рискуя быть раздавленным между этими 
жерновами исторического во всех смыслах 
процесса, попробую все же высказать еще 
одну, третью версию. Что называется, ни на-
шим, ни вашим.

Тем, кто считает, что Дмитриев абсолютно 
искренен в своих показаниях, стоит спросить 
себя: как часто они сами фотографируют своих 
детей — и не младенцев, а постарше — в го-
лом виде? И так, чтобы напоказ были половые 
органы? И потом хранят эти снимки? Что-то 
подсказывает, что такое поведение не будет 
распространенным.

Причем в данном случае это не просто 
ребенок, а приемный ребенок. Ребенок, за 
которого ты ответствен не только перед Богом, 
но и перед государством. 

Этой удвоенной ответственностью Дмитри-
ев и объяснял странные фотосессии. Мол, это 
нужно было, чтобы убедить органы опеки и вра-
чей: с девочкой все в порядке. Мол, коллекция 
снимков маленького голого тельца — около 200 

«произведений»! — это «дневник здоровья».
Но отмазка, мягко говоря, неубедительная. 

Прямо скажем, «гниловатая» отмазка. Даже без 
учета девяти фото, признанных, собственно, 
порнографией, — игривые недетские позы 
и все такое.

Версия защиты строится на том, что Дми-
триев — человек нестандартный. Не от мира 
сего. Что общий аршин к этой личности не-
применим. Но сколь бы своеобразным ни был 
историк, он не мог не сознавать, что как раз это 
портфолио стало бы основанием для лишения 
родительских прав. Что в итоге и случилось.

«Запомни, Шарапов: наказаний без вины 
не бывает», — говорил герой Высоцкого в бес-
смертном кинодетективе. Герой, конечно, был 
не прав: наказания без вины — сплошь и рядом. 
Однако это, пожалуй, все-таки не тот случай. 
Можно спорить о том, за что именно поплатился 
Дмитриев — за свою девиацию или наивность. 
Разные экспертизы дают разные ответы на этот 
вопрос. Но, как бы там ни было, с трудом верит-
ся, что такие «игры в доктора» обошлись без 
психологического травмирования ребенка.

Но теперь — вторая часть «марлезонского 
балета». Насколько адекватно наказание? И 
насколько исполненных праведным гневом 
граждан и «компетентные» органы заботит 
судьба той, во имя которой, по идее, все и за-
тевалось, — судьба девочки?

На последний вопрос можно ответить сра-
зу: ни насколько. Доказательство тому — фото, 
распространенные накануне даты вынесения 
приговора. Сначала — телеграм-каналами, 
затем — федеральным телеканалом. Якобы 
это те самые, инкриминируемые Дмитриеву 
«порнографические» снимки. Проверить не-
возможно: все, что можно и нужно забрюлить, 
слава богу, забрюлено. 

Но сама девочка — если это именно она 
— безусловно, себя узнает. И у нее есть все 
основания предъявить претензии к тем, кто 
обеспечил ей такую славу. И нанес тем самым, 

возможно, не меньшую, а то и большую травму, 
чем тот, от кого ее, как считается, защищают. 
Вот ведь парадокс: именно разоблачители 
Дмитриева совершили то, в чем первоначально 
подозревали его, — распространили порно-
графию. Пусть и в забрюленном виде — это 
не сильно меняет дело.

Пиар-акция преследовала понятную цель 
— подготовить общественное мнение к более 
суровому вердикту. Другого смысла в «сливе» 
нет. Кто-то настойчиво хочет убедить нас в 
том, что приговор справедлив и адекватен. 
Но именно эта настойчивость и заставляет 
подозревать в том, что дело нечисто. 

Складывается отчетливое ощущение, что 
прежде чем продемонстрировать эти снимки 
по ТВ, их показали какому-то ну очень значи-
тельному лицу. И настроение важного лица: 
«Как уже в ноябре выйдет? Сгноить гада в 
тюрьме!» — чудесным образом передалось 
карельским судьям.

Если же вы по-прежнему считаете, что 
судьи у нас руководствуются законом, и только 
законом, и что перед законом у нас равны, то 
попробуйте объяснить приговор рыбинскому 
маньяку, убившему недавно двух дочек своей 
сожительницы и растерзавшему их тела. Нет, 
приговор не за это деяние — тут дело еще даже 
до суда не дошло. За прошлое.

На свободу с «чистой совестью» нелюдь 
вышел всего за полгода до новой бойни. Вот 
статьи, по которым мясник был осужден в про-
шлый раз: «Убийство», «Надругательство над 
телами умерших», «Незаконное лишение сво-
боды с применением оружия или предметов, 
используемых в качестве оружия», «Изнасило-
вание, соединенное с угрозой убийством или 
причинением тяжкого вреда здоровью». А вот 
приговор: 11 лет колонии. 

А теперь сопоставьте с приговором Дми-
триеву. Причем надо учесть, что в его возрасте, 
64 года, 13 лет — все равно что пожизненное. 
Не бьется, да? Вот и у меня тоже. «Есть в жен-
щине какая-то загадка» — не про нашу Фемиду. 
Кроме загадок, в сей особе, пожалуй, ничего 
уже и не осталось.

Андрей КАМАКИН.

РУССКИЙ ЛЕС  
БЕЗ УЧЕТА И НАДЗОРА
Президент назвал ситуацию  
в отрасли «ни в какие ворота 
не лезет!»

МИНИМАЛЬНАЯ 
ПЕНСИЯ 
ВЫРАСТЕТ  
ПО ЗАКОНУ
Это следует из проекта, 
внесенного в Госдуму вместе 
с бюджетом

С ШИРОКО ...

ВВП

НЕЗАКОННЫЕ РУБКИ НАНОСЯТ СТРАНЕ 
УЩЕРБ В 11–12 МЛРД РУБ. ЕЖЕГОДНО

ЗЛОБА ДНЯ
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Такие данные обнародовала  
Счетная палата



Споры о введении в России прогрес-
сивного подоходного налога не утихают 
десятилетиями. Каждый уважающий себя 
политик перед уходом в отставку говорит о 
том, что он необходим, а приходя во власть, 
объясняет, что это пока не своевременно. 
Представители бизнеса за небольшим ис-
ключением считают этот налог злом, которое 
окончательно затормозит экономическое 
развитие. Оппозиция (КПРФ, «Справед-
ливая Россия» и др.) регулярно говорит о 
его необходимости, но на практике пока 
единственное, что предполагается сделать, 
— это поднять налог на доходы свыше 5 млн 
рублей в год на «целых» 2%.

Для начала поясним, о чем же идет речь 
и где и как этот налог используется в дру-
гих странах. Прогрессивный налог — это 
дифференцированное обложение доходов 
каждого, при котором бедные в бюджет 
не платят ничего, представители среднего 
класса — 10–20%, а миллионеры (долларо-
вые, естественно) — до 40–50%. Как пра-
вило, на практике прогрессивный налог на 
доходы дополняется такой же шкалой налога 
на наследство: если завещаешь «двушку» в 
хрущевке, то наследник не заплатит ничего, 
если дворец — отдаст как минимум половину 
его стоимости. 

Плоская шкала налогообложения — та-
кая как в РФ, где учитель, рабочий и олигарх 
платят одни и те же 13% — встречается в 
современном мире крайне редко. Только 
дюжина стран, включая Россию и еще не-
сколько государств постсоветского про-
странства, не имеют прогрессивного подо-
ходного налога. В США в настоящее время 
ставка налога на доход богатейших слоев 
колеблется от 35 до 40%. В большинстве 
стран Западной Европы — от 45 до 55%. 
Бедные в этих странах не только ничего не 
платят, но еще и получают пособия разме-
ром от 500 долларов до 1000 евро в месяц. 
Большинство граждан с доходами порядка 
50 000 долларов (евро) в год платят налоги 
по средней ставке, а существенное повы-
шение налога затрагивает тех, кто получает 
миллионы. О том же, в принципе, должна 
идти речь и в России: нулевая ставка на 
доходы в несколько десятков тысяч рублей 
в месяц и далее постепенное повышение 
ставки налога: средняя (10–20%) — на тех, 
кто получает в районе 50–200 тысяч, и до 
40–50% — на тех, у кого месячные доходы 
составляют многие миллионы рублей.

Итак, прогрессивный налог на доходы и 
наследство широко используется в Европе, 
Америке, Азии и Африке. Но не в России. 
Кто же и почему боится его введения? От-
вет на первый вопрос очевиден: против 
высокого налога на доходы и наследство 
выступает большинство представителей 
тех социальных групп, чьи интересы прямо 
затрагивает эта мера. Марксисты бы сказа-
ли определенно: это класс собственников 
капитала и их высокооплачиваемые сател-
литы (в широком спектре — от деятелей 
шоу-бизнеса и профессиональных спор-
тсменов до рекламщиков и пиарщиков). Что 
же касается подавляющего большинства 
представителей т.н. креативного класса 
— врачей, учителей, инженеров, ученых, 
программистов, от имени которых как бы 
выступают критики прогрессивного налога, 
— то в России большинство из них получает 
гроши (зарплата за 1 ставку учителя на пе-
риферии, как правило, меньше 30 тыс. руб., 
а кандидата наук в академическом НИИ и 
того меньше).

А теперь о том, как аргументируют свою 
позицию противники прогрессии. Аргумент 
номер один: прогрессивный налог — это 
экспроприация заработанных денег и, сле-
довательно, демотивация активных и талант-
ливых людей. Оставим в стороне теоретиче-
ские дебаты неоклассиков, считающих, что 
прибыль создает капитал, и марксистов, до-
казавших, что в материальном производстве 
стоимость создается наемным работником, 
а прибыль — часть этого труда, присваивае-
мого собственником капитала. Посмотрим 
на практическую сторону дела: кого и к чему 
подстегивает сверхвысокий доход? В боль-
шинстве случаев сегодня это собственники 
капитала и их топ-менеджеры, финансо-
вые спекулянты, «звезды» шоу-бизнеса и 
профессионального спорта, создатели все 
новых и новых брендов и трендов. Ну и не-
сколько десятков исключений, которые лишь 
подтверждают правило, — например созда-
тели новых высокотехнологичных фирм. При 
этом для большинства предпринимателей-
инноваторов, в отличие от спекулянтов и 
«звездочек», деньги, которые они исполь-
зуют как личный доход, являются далеко 
не главной мотивацией, и они-то как раз 
готовы делиться. Ну а получающие в сотни 
и тысячи раз больше рабочих и инженеров 
топ-менеджеры российских корпораций вот 
уже три десятилетия не могут обеспечить в 
нашей стране инновационное, ориентиро-
ванное на прогресс человеческих качеств, 
общества и технологий развитие, но обе-
спечили себе капиталы в офшорах. 

Вывод: высокие налоги на личные до-
ходы демотивируют только тех предпри-
нимателей, кто паразитически использу-
ет свой капитал, и, напротив, поощряют 
вкладывать средства в производство, 
общественные проекты, развитие, ибо эти 
инвестиции в рамках предлагаемой нами 
модели налогом не облагаются. 

Аргумент номер два: богатые не будут 
платить высокие налоги, они найдут мил-
лион способов уклониться от них. А если 
уж уклониться будет совсем трудно, они 
вывезут капиталы в другие страны.

Это возражение повторяется как ман-
тра уже много лет, но почему же тогда в 
более чем 100 странах мира высокие на-
логи собрать можно, а в России нельзя? И 
почему капиталы все последние годы бегут 
из России, где нет прогрессивного налога, 
в Европу и США, где он есть? И почему 
большинство российских предпринима-
телей любой ценой стремятся получить 
европейское гражданство и платить там 
по 40–50% со своего дохода?

Ответы достаточно очевидны: государ-
ство не может собрать налоги с высокодо-
ходных групп либо потому, что оно не умеет 
работать, либо потому, что оно работает на 
интересы тех, кто не хочет платить высокие 
налоги. Возможно и сочетание обеих при-
чин. А что касается вывоза капитала, то он 
бежит оттуда, где невозможны серьезные 
долгосрочные инвестиционные проекты с 
гарантированными правилами игры, где на 
место общественного демократического 
контроля за их соблюдением приходят фео-
дальный вассалитет, кумовство и «ручное 
управление»…

Я не идеализирую Запад. Более того, 
писал и пишу о том, что это ядро глобаль-
ной гегемонии капитала, подчинившего 
себе и эксплуатирующего всю планету. 
Но кое-чему поучиться у них советовал 
даже Ленин.

Что же даст прогрессивный подоход-
ный налог нашей стране? К числу очевидных 
результатов относится существенное повы-
шение доходов государственного бюджета. 
Расчеты в данном случае присутствуют 
самые разнообразные, но большинство 
экспертов сходится в том, что это будет 
сумма от 1 до 3 триллионов рублей. К экс-
пертам можно относиться критически, но 
вот президент РФ сообщил, что повышение 
налога на доходы свыше 5 млн рублей в год 
(а их получает менее 1% граждан РФ) на 
2% даст бюджету дополнительные 60 млрд 
рублей. Легко подсчитать, что введение 
европейской ставки в 50% даст бюджету 
в 25 раз больше, т.е. 1,5 триллиона рублей; 
ставка, используемая в последние годы в 
США (35–39%), даст около 1 триллиона. К 
этому следует добавить доходы от про-
грессивного налога на наследство.

Чтобы понять, что означает эта сум-
ма, напомню читателям, что в 2020 году 
расходы государственного бюджета на 
образование должны составить 0,88 трлн 
руб.; на здравоохранение — 0,99 трлн руб.; 
на охрану окружающей среды — 0,358 трлн 
руб. Думаю, можно не продолжать. Огово-
рюсь: снижение налога на бедных в пред-
лагаемом нами варианте налогообложения 
полностью компенсируется повышением 
налога на тех, кто получает доход выше 
средней зарплаты (около 0,5 млн руб. в 
год), но менее 5 млн руб. в год по повы-
шающейся шкале от 13% и выше. Вывод: 
прогрессивный подоходный налог — это 
один из важных источников интенсифика-
ции развития и технологий, и человека. 

Впрочем, повышение доходов бюд-
жета и, соответственно, возможностей 
резкого увеличения инвестиций в развитие 
человеческого потенциала и технологий 
является самым очевидным, но не самым 
главным позитивным результатом. Глав-
ный результат — стимулирование бизнеса 
вкладывать получаемые доходы не в рост 
паразитического потребления (покупку еще 
более длинной яхты, еще более дорогого 
дворца, часов не за один, а за два мил-
лиона долларов), а в развитие экономики 
и общества.

Ведь чтобы экономика и общество 
развивались, нужны средства. Они в по-
тенции у российского государства есть. 
И это главным образом не пресловутая 
«кубышка» на черный день. Это полное 
изъятие рентных доходов (напомню: нефть, 
газ, руды, вода и т.п. — это богатства, боль-
шая часть которых принадлежит народу 
нашей страны, и они дают огромную ренту, 
которая в настоящее время в значительной 
мере оседает в карманах нефтяных и про-
чих сырьевых баронов и защищающих их 
интересы чиновников). Это концентрация 
ресурсов на основных направлениях раз-
вития и жесткий общественный контроль за 
их использованием. И это прогрессивный 
налог на доходы и наследство. 
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КОНФЛИКТ

ФИНАНСЫ ЗА БУГРОМ

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ

Почему России необходим прогрессивный подоходный налог 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

БОГАТЫЕ МАЛО ПЛАТЯТ

Во вторник, 29 сентября, в довольно 
жесткой манере прошли первые из 
трех дебатов кандидатов в пре-
зиденты Соединенных Штатов. В 
ходе горячей дискуссии оппоненты 
регулярно переходили на лично-
сти, открыто хамили и постоянно 
перебивали друг друга. Эксперт 
рассказал «МК», насколько такой 
формат дебатов вписывается в 
рамки американской политики и кто 
из политиков открылся с особенно 
неожиданной стороны. 

«Дебаты в Соединенных Штатах часто 
проводятся не в форме двух любящих друг 
друга людей, но то, что мы видели сегодня, 
выпадает из американской политической 
традиции, — комментирует «МК» журналист, 
аналитик-американист Михаил Таратута. — 
Они были действительно очень жесткими — 
на уровне личных оскорблений. И главное, 
что это была абсолютно пустая дискуссия. 
В этой ругани и бардаке, которые устроили 
оба кандидата в президенты, утонули все 
сущностные темы. То есть можно сказать, 
что эти дебаты были абсолютно бесполезны 
с точки зрения понимания позиций друг 
друга. Они проходили в формате «кто кого 
перекричит». 

При этом, по словам эксперта, в этих 
дебатах с особенно неожиданной стороны 
открылся Джо Байден. Вопреки распро-
страненному мнению о том, что кандидат 
от Демпартии абсолютно блеклый политик, 
он выглядел вполне стойко и уверенно с 
когнитивной точки зрения. 

«С другой стороны, в такое «хорошее» 
состояние его, разумеется, привел Дональд 
Трамп, — подчеркнул журналист. — Бай-
ден хамил точно так же, как и его оппонент, 
поэтому разрушил свой собственный образ 
милого, симпатичного и добродушного де-
душки. Очень многим зрителям было крайне 
неприятно видеть, что он такой же хам, гру-
биян и хулиган, как и нынешний глава Белого 
дома, только менее умелый».

Недовольными дебатами остались и 
большинство американских аналитиков. 
Они сошлись на том, что оба кандидата в 
президенты выступили слабо. Некоторые из 
них охарактеризовали дебаты как «худшие 
в истории». 

«Сегодняшний победитель? Кнопка «от-
ключить звук» на вашем пульте управления, 
— заявила политический аналитик CNN Сара 
Исгур. — Этот спор был бессмысленным. 
Для избирателей, желающих получить даже 
самое общее представление о том, что До-
нальд Трамп или Джо Байден будут делать в 
качестве президента в следующие четыре 
года, это была слишком амбициозная задача 
для этих дебатов».

В целом сейчас, по всем опросам обще-
ственного мнения, лидером президентской 
гонки является Джо Байден, поэтому Трампу 

необходимо придумывать какие-то новые 
ходы, чтобы привлечь на свою сторону новых 
избирателей. 

Между тем, чтобы получить строгий ме-
тодологический взгляд на то, кто все-таки 
«выиграл» первый раунд президентских де-
батов, нужно немного подождать. Показате-
ли, которые имеются на сегодняшний день, 
достаточно ограниченные. Они представляют 
собой фокус-группы крошечных, отобранных 
вручную выборок из числа неопределив-
шихся избирателей или же опросы людей, 
которые могли смотреть только дебаты, но 
не следили за предвыборной гонкой в целом. 
Более того, истинное влияние дебатов часто 
определяется в спекулятивной войне, разы-
грываемой в последующие часы и дни.

Учитывая все эти нюансы, все же пока, 
согласно опросу общественного мнения, 
проведенному CBS News, 48% респондентов 
заявили, что дебаты выиграл кандидат от 
демократов. В пользу нынешнего американ-
ского лидера высказался 41% американцев, 
а 10% говорят, что была ничья. 

По окончании дебатов канал CBS опро-
сил следивших за дебатами избирателей 
из разных частей страны, чтобы выяснить 
их реакцию.

Восемь из десяти граждан назвали 
тональность дискуссии негативной. Очень 
небольшой процент людей (всего 17%) по-
считали ее информативной. Первые чувства, 
которые возникли у сторонников обоих по-
литиков после просмотра дебатов, были не-
довольство и раздражение. 

Такая горячая дискуссия понравились 
только трети потенциальных избирателей. 
В основном среди них были сторонники До-
нальда Трампа.

Джо Байден сумел убедить в своей по-
беде большее количество демократов, чем 
Трамп — республиканцев. 92% следивших 
за ходом событий демократов назвали свое-
го кандидата победителем. В это же время 
о превосходстве нынешнего главы Белого 
дома заявили 82% республиканцев. 13% 
республиканцев отметили, что дискуссия 
завершилась вничью.

Больше оказалось и тех респондентов, 
которые сообщили, что после дебатов их мне-
ние о Байдене улучшилось. Меньшее число 
людей сказали то же самое о Трампе. Трое из 
четырех демократов заявили, что дискуссия 
создала более положительное впечатление 
о политике Демократической партии. А вот 
в рядах республиканцев было на сей счет 
меньше единодушия. 52% республиканцев 
заявили, что после дебатов их отношение к 
Трампу улучшилось, 42% — что их мнение 
не изменилось. 

Данные опроса CBS основаны на 1039 
интервью с возможными избирателями, ко-
торые сообщили, что смотрели первый раунд 
президентских дебатов. 

Согласно блицопросу канала CNN, сим-
патизирующего Демократической партии, 
60% респондентов отдали победу на дебатах 
Джо Байдену, 28% — Дональду Трампу.

Фариза БАЦАЗОВА. 
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Посмотрите на Донбасс — 
там уже 6 лет гражданская 
война, тысячи погибших, 
десятки или сотни тысяч бе-

женцев. Это война Украинской ССР с 
РСФСР.

Посмотрите на Байкал — лучшее озе-
ро в мире отравляют день за днём, год за 
годом (кому-то выгодно).

Посмотрите на гибнущую тундру, за-
литую соляркой, заваленную ядовитыми 
отходами…

Посмотрите на вырубленную тайгу 
и на сожжённую тайгу (кто-то на этом 
десятки лет делает много денег). Сегодня 
об этом узнал президент и сказал: «Нужно 
поставить жёсткий заслон бесконтрольно-
му вывозу необработанной древесины!». 
И добавил: «с 2022 года».

Посмотрите на снесённые памятники 
архитектуры (теперь их можно видеть 
только на фотографиях).

Посмотрите на триллионы, утекшие 
от нас. Они выглядят мегаяхтами в океа-
нах и дворцами на лазурных берегах, 
но если присмотреться — это наши лес, 
нефть, газ и прочие богатства.

Посмотрите (если давно не видели) 
ток-шоу на центральных телеканалах. 
Посмотрели? Теперь попробуйте пред-
ставить реакцию телезрителей в 1990-м. 
Если бы они тогда увидели это, услышали 
отвратительные вопли, мат-перемат, не-
пристойные подробности во всех подроб-
ностях — они бы не поверили, что такое 
может быть. Просто не поверили бы.

Посмотрите на «Боинги» и «Аэрбасы» 
наших авиакомпаний. У этих лайнеров 
прекрасные имена: Пушкин, Чайковский, 
Толстой, Гагарин… Но ведь эти самолёты 
— иностранцы. Их следовало бы звать в 
соответствии с местом рождения — Чер-
чилль, Рейган, Меркель, Миттеран.

Да, прогресс очевиден: теперь в 
любом магазине валяется Солженицын; 
да, теперь можете свободно полететь в 
Турцию (если есть деньги и не помешает 
эпидемия). Но почему не на Ил-96, не на 
Ту-154?

Кто разбомбил наши авиазаводы, на 
какой войне? Кто угнал на Запад сотни ты-
сяч наших учёных, какие оккупанты? Какая 
ядовитая гадина отравила нашу жизнь? 
Погубленные души исчисляются десятка-
ми миллионов (эту фразу легко высмеять, 
ещё легче обозвать автора идиотом, и 
ваша жизнь сразу станет веселее).

Посмотрите на 20 миллионов ни-
щих. Чиновники официально называют 
их: «люди, живущие за чертой бедности». 
Они просто за чертой.

Посмотрите на Прибалтику. Ура, они 
свободны, они члены Евросоюза. Но по-
чему половина жителей уехала из своих 
родных и свободных Литвы, Латвии, Эсто-
нии? Уехали в чужие края.

Посмотрите на Среднюю Азию. 
Там некоторые республики СССР давно 
опередили Северную Корею, там даже 
не диктатура — там султанат. В бывшей 
Таджикской ССР, в свободном от Москвы 
Таджикистане 5 лет шла кровавая граж-
данская война. Кончилась? Может, и кон-
чилась, но беженцы оттуда текут и текут 
в Москву, в Москву, в Москву — копать, 
класть асфальт и бордюры, подметать и 
мыть полы: всё лучше, чем на родине.

Посмотрите на Россию — на ментов, 
которые пытают, насилуют, лгут в суде; на 
учителей и врачей, с трудом говорящих 
по-русски; выйдите на улицы Москвы (это 
столица России) и посмотрите на гордых, 
высокомерных бородачей и попробуйте 
вспомнить, кто победил во Второй Че-
ченской войне.

Посмотрите на мёртвые сёла и горо-
да, на закрытые школы. Уже 20 лет подряд 
в России закрывают (в среднем) четыре 
с половиной школы в день. В день. Опти-
мизируют образование. А московские 
университеты берут со студента за обу-
чение полмиллиона в год. Посмотрите на 
60 тысяч больниц без горячей воды и на 41 
тысячу больниц с туалетом на улице.

Устали? Отдохните, не надо больше 
никуда смотреть, давайте поговорим. Или 
споём песенку Окуджавы; то ли 40 лет 
назад он её сочинил, то ли вчера:

Римская империя времени упадка 
сохраняла видимость 
 твёрдого порядка: 
Цезарь был на месте, 
 соратники рядом, 
жизнь была прекрасна, 
 судя по докладам. 

Римляне империи времени упадка 
ели что придется, напивались гадко, 
и с похмелья каждый 
 на рассол был падок — 
видимо, не знали, что у них упадок. 

Юношам империи времени упадка 
снились постоянно 
 то скатка, то схватка: 
то они — в атаке, то они — в окопе, 
то вдруг — на Памире, 
 а то вдруг — в Европе. 

Теперь, когда вы на всё посмотрели 
и песенку спели, скажите: вы всё ещё 
рады, что 30 лет назад был уничтожен 
Советский Союз?

Вы всё ещё согласны называть рево-
люцию 1991 года «бескровной»?

30 лет назад люди хотели конца 
власти КГБ/КПСС. Люди не хотели кон-
ца страны. А вышло наоборот: страны 
не стало, а КГБ остался, только пере-
именовался. И КПСС осталась, только 
переименовалась.

Загрустили? Напрасно. Есть много 
хорошего. Выросло число богатых чинов-
ников, вырос размер взяток. И если мо-
сковские университеты берут со студента 
полмиллиона за год обучения — значит, 
богатые люди есть. Их не так много, как 
нищих, но всё же.

Александр МИНКИН. 

КТО КОГО ПЕРЕХАМИТ
В США прошли первые дебаты 
Трампа и Байдена

КРОВАВАЯ 
ИСТОРИЯ

Премьер-министр Армении Никол 
Пашинян заявил, что Ереван рас-
сматривает все возможности обе-
спечения безопасности страны, в том 
числе обращение за помощью в ОДКБ. 
Однако в ближайшее время организа-
цию ни о чем просить не будут. Больше 
того, Пашинян полагает, что Армения 
может самостоятельно справиться с 
агрессией Азербайджана. Тем вре-
менем в Турции предлагают России 
решить проблему Карабаха по приме-
ру Сирии.

Формально Армения может задействовать 
механизм помощи ОДКБ только в том случае, 
если война с Азербайджаном будет идти на ее 
территории. При этом сейчас боевые действия 
охватили даже не Нагорный Карабах, а его 
«пояс безопасности», который в соответствии с 
Мадридскими принципами должен быть пере-
дан Баку. С этой точки зрения ни о какой помо-
щи со стороны ОДКБ речи быть не может.

Вместе с тем в минобороны Еревана 
утверждают, что на стороне Азербайджана 
воюют турецкие наемники и истребители 
F-16. Одна из таких машин уже уничтожила 
армянский штурмовик в небе над Арменией. 
Кроме того, были зафиксированы удары азер-
байджанской армии по армянскому городу 

Варденис. В принципе это могло бы стать по-
водом для обращения в ОДКБ за помощью, 
которая будет использована для укрепления 
границ непосредственно Армении, но власти 
республики медлят.

При этом в самой Армении у многих есть 
сомнения, что ОДКБ вообще поддержит Ереван 
в тяжелую минуту. Лидер организации Рос-
сия пытается быть посредником в конфликте. 
Казахстан, Таджикистан и Киргизия намного 
ближе к Азербайджану, чем к Армении. Пре-
зидент Белоруссии Александр Лукашенко тоже 
никогда не скрывал своих симпатий к азербайд-
жанскому коллеге Ильхаму Алиеву.

Тем временем посол Азербайджана в Рос-
сии Полад Бюль-Бюль-оглы утверждает, что 
Армения пытается стравить Россию с Турцией, 
выдавая ложную информацию об участии в 
конфликте Анкары. В самой Анкаре на это не-
сколько иной взгляд. Как заявил глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу, его страна предлагала 
России урегулировать конфликт в Карабахе по 
примеру Сирии, но Москва отказалась.

Эксперты «МК» считают, что это может 
быть связано с нежеланием Еревана по-
лучить отказ.

Грант Микаэлян, научный сотрудник 
Института Кавказа:

— Война идет на территории Арцаха, а 
не в Армении, поэтому ОДКБ не примет поло-
жительного решения по запросу. Кроме того, 
последние несколько десятилетий Армения ак-
тивно развивала собственную армию, поэтому 
в состоянии действовать самостоятельно, а не 
ждать, что кто-то другой решит ее проблему.

Вместе с тем Армения до последнего не 
будет делать запрос в ОДКБ, если будет по-
нимать, что там ей могут отказать. Сбитый 
самолет и обстрелянный город не являются 
достаточным основанием для запроса. В пе-
риод войны подобные единичные случаи бы-
вают. Такой запрос может быть сделан только 
в самом крайнем случае. Не все страны ОДКБ 
поддерживают Армению в вопросе Карабаха. 
Раньше стабилизирующую роль играла Россия, 
но сейчас она в значительной степени заняла 
пассивную позицию.

С другой стороны, если Армения признает 
Карабах и даже примет его в свой состав, это 
не будет означать, что члены ОДКБ автома-
тически будут обязаны защищать регион от 
Азербайджана, Турции или кого бы то ни было. 
До тех пор, пока союзники не признают Кара-
бах частью Армении и не дадут свои гарантии 
безопасности, ничего не поменяется.

Владимир Новиков, заведующий от-
делом Кавказа Института стран СНГ:

— Вопрос оправданности нежелания 
Пашиняна обращаться к ОДКБ за помощью 
напрямую связан с его оценкой собствен-
ных вооруженных сил. При этом запрос в 
организацию — это не просто просьба, а 
задокументированный факт агрессии не в 
зоне карабахского конфликта, а на террито-
рии самой Армении. Собрать такие данные 
и предъявить их будет сложно. Кроме того, 
стоит вопрос о консенсусе внутри ОДКБ по 
поводу оказания помощи Армении. Очевид-
но, Пашинян хочет обращаться, только очень 
хорошо подготовившись.

Если же ОДКБ все-таки откажет Армении, 
то вопрос будущего страны целиком ляжет на 
плечи армянских генералов, а ОДКБ получит 
окончательно институализированный кризис. 
До сих пор мы понимали, что внутри организа-
ции есть разные подходы к пониманию союз-
нического долга. Например, Александр Лука-
шенко говорил, что гарантированно не пошлет 
солдат за пределы своей страны. Последствия 
кризиса будут непредсказуемыми.

При этом Россия пытается занимать 
позицию медиатора вокруг карабахского 
конфликта, но пока его участники к ней не 
прислушиваются. Последние 4 дня это убеди-
тельно доказали. Ереван и Баку продолжают 
гнуть свою линию. Тем временем война уже 
вышла за пределы Карабаха и перекинулась 
на границу между Арменией и Азербайджа-
ном. Весь вопрос в том, насколько далеко 
она зайдет. Воевать могут несколько дней, 
месяцев или лет.

Артур АВАКОВ.

АРМЯНСКИЙ ТЕСТ ОДКБ
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Как отмечается в письме про-
фсоюзов, из системы государ-
ственного обязательного пенси-
онного страхования выведен 

параметр периода ожидаемой выплаты пенсии, 
однако он сохранен для накопительного ком-
понента. Согласно действующему законода-
тельству ожидаемый период выплаты накопи-
тельной пенсии рассчитан на основании данных 
о численности мужчин и женщин, достигших 
пенсионного возраста. Для системы обяза-
тельного пенсионного страхования устанав-
ливается так называемый период дожития, в 
течение которого выплачивается накопитель-
ная пенсия. С 2015 года показатель, установ-
ленный на уровне 19 лет, увеличивается и в 
2021-м составит 22 года. 

В ФНПР считают, что такая практика снижа-
ет размер пенсионного обеспечения и просят 
отказаться от накопительного компонента.

Напомним, что средства пенсионных на-
коплений выплачиваются с 2012 года. В общем 
случае размер такой пенсии невысок по сравне-
нию с объемом основной пенсии — страховой 
пенсии по старости. По данным Пенсионно-
го фонда России (ПФР), в 2020 году средний 
размер накопительной пенсии составлял 956 
руб. в месяц. При этом из-за «заморозки» на 
период с 2014 года по 2022 год поступление 
средств, формирование накопительной пенсии 
приостановлено. Работодатели продолжают 
платить прежний процент взносов в ПФР за 
работников, но у последних накопления не 
формируются, а средства тратятся на выплату 
страховой пенсии уже ставшим пенсионерами 
гражданам.

Насколько оправданно предложение про-
фсоюзов и к чему его реализация может при-
вести? С этими вопросами «МК» обратился к 
экспертам.

Александр САФОНОВ, профессор Фи-
нансового университета при Правитель-
стве РФ:

«После 2014 года на накопительные счета 
не поступает ни копейки. Соответственно, воз-
никает вопрос, а можно ли в ситуации, когда 
нет новых взносов, что-либо накопить? Моло-
дые работники, которые вступили на рынок 
труда после 2018 года, точно ничего не нака-
пливают. Те, кто откладывал средства, также 
прекратили накопления — за исключением 
средств из негосударственных пенсионных 
фондов, заработанных в виде инвестиционного 
дохода. Однако если взглянуть на экономику 
такой системы, то выходит следующее: чтобы 
человек получал среднюю пенсию в 15 тыс. 
рублей, которая сейчас существует в обычной 
солидарной обязательной страховой системе, 
то его ежемесячный оклад должен составлять 
175 тыс. рублей. Тогда те 6% отчислений по-
зволяют сформировать искомую цифру и выйти 
на заявленные параметры. В России подобным 
ежемесячным доходом может похвастаться 
далеко не каждый».

Оксана ДМИТРИЕВА, депутат Законо-
дательного собрания Санкт-Петербурга, 
доктор экономических наук:

«Отчисления на накопительную часть пен-
сии не перечисляют с 2014 года. Но граждане 
1967 года рождения и те, кто родился позже, 
отчисляли деньги на накопительную часть на-
чиная с 2002-го. Пока не понятно, куда делась 
эта пенсионная часть в размере 6% от взносов 
работодателей. Об этих деньгах уже практи-
чески все забыли, но накопилась за эти годы 
весомая сумма — более 2 трлн рублей. При 
этом никто выплачивать эти деньги в массовом 
порядке не собирается. Что же касается пред-
ложения ФНПР, с одной стороны, я согласна 
с тем, что накопительного элемента быть не 
должно и все обязательные отчисления долж-
ны идти на страховую часть пенсии. С другой 
стороны, если руководствоваться этой мыслью, 
можно и не увидеть ранее накопленных 2 трлн 
рублей».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Николай МАКЕЕВ.

...ПЕНСИИ ВРЕДИТЬ?
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Война в Карабахе обнажила 
важную проблему, о которой 
принято молчать
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Подмосковные депутаты пред
лагают сделать дополнительные 
меры поддержки волонтерского 
движения постоянными. В частно
сти, у них будет бесплатным про
езд в общественном транспорте.

Во время режима самоизоляции 
многие люди обращались за помощью 
к добровольцам. Волонтеры приносили 
тем, кто не мог выходить из дома, про-
дукты, выгуливали их собак, развозили 
на своем автотранспорте гуманитарную 
помощь нуждающимся. 

Без этой помощи жителям Подмо-
сковья, особенно пенсионерам и семьям 
с детьми, было бы намного сложнее пере-
жить пандемию коронавируса. Но волон-
теры тоже нуждаются в помощи, весной 
во время пика заболеваемости COVID-19 

у них было право бесплатного проезда 
на общественном и пригородном транс-
порте по территории Подмосковья. Им 
также предоставляли льготу на бесплат-
ный бензин и питание. 

Теперь эти временные меры под-
держки хотят сделать постоянными. 
Об этом сообщил председатель Мособ-
лдумы Игорь Брынцалов. По его словам, 
волонтеры зачастую рискуют своим здо-
ровьем, оказывая помощь всем, кто в ней 
нуждается. А задача общества — оказать 
поддержку им самим. 

«В наиболее сложный период панде-
мии на территории Московской области 
предоставлялось право бесплатного про-
езда в общественном транспорте — стоит 
подумать насчет того, можно ли сделать 
эту льготу постоянной. Также есть и другие 

идеи, профильные комитеты изучат, как 
еще поощрить, какие льготы предоста-
вить нашим добровольцам. Выслушаем 
их мнение. Запустим тематический опрос 

в социальных сетях. И затем уже будем 
выходить с законопроектом», — расска-
зал Игорь Брынцалов.

Елена НИКИТИНА.

Сенатор от Курганской области 
Сергей Лисовский уходит из Совета 
Федерации после 16 лет работы 
в верхней палате парламента. Он 
оставил пост первого заместителя 
председателя Комитета 
по аграрной политике Совфеда. 
На счету парламентария — участие 
в законопроектах, которые 
поменяли к лучшему жизнь 
миллионов россиян. Среди них, 
например, ограничение поборов 
с производителей в торговых 
сетях и «лесная амнистия». 
О сложностях законотворчества, 
важности мотивации и проблемах 
российского правового поля Сергей 
Лисовский рассказал в интервью 
«МК».

— Сергей Федорович, почему вы ре
шили не претендовать на пост сенатора 
после истечения срока полномочий?

— По нескольким причинам в совокуп-
ности. Во-первых, в Совете Федерации 
пройдет текущее обновление состава. 
После каждого единого дня голосования 
состав Совфеда изменяется, вовлекая но-
вых региональных лидеров в федеральную 
политику и законотворчество. А я в верхней 
палате уже, можно сказать, аксакал. Во-
вторых, мне бы хотелось дальше реализо-
вывать потенциал в политике. В-третьих, 
у жителей Курганской области есть запрос 
на то, чтобы их регион в Совфеде представ-
лял их земляк. Хоть треть моей сознательной 
жизни и прошла вместе с регионом. Инте-
ресы региона тоже должны быть учтены. 
Хотя мое решение покинуть Совет Феде-
рации — это больше позиция ощущений, 
чем прагматичного расчета.

— Вы работаете в Совете Федера
ции с 2004 года. За это время аграрная 
политика и сельское хозяйство страны 
вышли на новый уровень. Сейчас у Рос
сии нет проблем с продовольственной 
безопасностью, мы в лидерах по экс
порту мяса птицы, зерна, других това
ров. На полках магазинов в основном 
продукция отечественного производ
ства. Этому во многом способствовали 
законы, в создании которых вы при
нимали участие. Какие законопроекты 
и поправки считаете важнейшими?

— Я считаю базовым закон «Об основах 
государственного регулирования торговой 
деятельности в Российской Федерации». 
Сейчас действует третья редакция, но закон 
постоянно требует корректировки с учетом 
изменений в обществе. Именно этот доку-
мент позволил поднять и развить сельское 
хозяйство, которым мы сейчас так гордимся. 
Благодаря ему отечественные сельхоз-
производители могут на равных условиях 
поставлять свою продукцию в торговые 
сети, работает конкуренция, ограничены 
различные поборы в пользу ретейлеров 
от производителей (ретробонусы, логисти-
ческие бонусы и т.д.).

Еще отмечу закон «О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в целях устранения 
противоречий в сведениях государственных 
реестров и установления принадлежности 
земельного участка к определенной ка-
тегории земель». В народе его называют 
«лесной амнистией». Страшно вспоминать, 
что творилось до принятия закона. В свое 

время лесной фонд жил своей жизнью, 
госреестр недвижимости — своей, из-за 
этого возникала неразбериха в оформле-
нии земель в собственность. Бывало так: 
купил кто-нибудь участок земли, проверил 
его, хочет строить на нем дом или ферму, 
а потом выясняется, что на участке располо-
жены земли лесного фонда, хотя никакого 
леса не было. Или, например, решали люди 
оформить в собственность шесть соток, вы-
данные в советское время. А им говорят: это 
земли лесного фонда. У людей уже целые 
дачные поселки образовались, стоят дома, 
огороды… Суды были бессильны. Доказать 
свою правоту было невозможно. Тогда мы 
подключились и благодаря Валентине Мат-
виенко приняли закон, хотя не все в Госдуме 
и правительстве поддерживали его.

— Над какими последними законо
проектами вы работали?

— Перед своим уходом из Совета 
Федерации я внес несколько законопро-
ектов. Первый упрощает застройщикам 
возведение таунхаусов. Девелоперы за-
конопроект поддержали, застройщикам 
это определенно жизнь упростит и позво-
лит сэкономить на кадастровых работах. 
Второй законопроект касается медицин-
ских отходов и государственно-частного 
партнерства в строительстве объектов 
их утилизации. Но отдельно хочу сказать 

о поправке в Кодекс об административных 
правонарушениях, которая вводит штраф 
от 3 до 5 тыс. рублей за ложное включение 
пожарной сигнализации. Поправка должна 
войти в новую редакцию КоАПа, который го-
товится в Госдуме. Казалось бы, это «незна-
чительное» изменение кодекса. Но на деле 
оно может спасти десятки человеческих 
жизней. Наличие такой поправки могло бы 
предотвратить трагедию в торговом центре 
«Зимняя вишня» в Кемерове. На это почти 
никто не обратил внимания, но там была 
отключена пожарная сигнализация. А я об-
ратил, хоть моя специализация в Совете 
Федерации — аграрная политика. Начал 
искать пробелы в законодательстве, за-
дал вопросы арендаторам и владельцам 
коммерческой недвижимости. Оказывается, 
для них ложные нажатия кнопки пожарной 
сигнализации — огромная проблема. По ре-
гламенту при каждом срабатывании кнопки 
они должны оповестить МЧС, эвакуировать 
людей, выделить персонал, из-за чего они 
несут большие убытки. Наша работа законо-
дателей как раз и заключается в том, чтобы 
выявлять такие нестыковки, несоответствия 
реальной жизни и изменять их.

— Законотворчество — это скрытый 
от глаз общества процесс. Не потому 
что не прозрачный, а потому что очень 
объемный и растянут во времени. Пар
ламентарии занимаются десятками со
тен поправок в законодательство, о су
ществовании которых обыватели даже 
не догадываются. А ведь даже пара слов 
в законе может кардинально менять его 
суть. Как думаете, что самое сложное 
в законотворческой деятельности?

— Бюрократические процедуры зани-
мают массу времени. Иногда одна норма 

изменяет действие всего закона. Более 
того, порой даже замена предлога «или» 
на «и» имеет огромное значение. Но чтобы 
внести даже незаметную на первый взгляд 
поправку, часто приходится проходить через 
жесткое сопротивление. Есть ведь «белая» 
и «черная» бюрократия. Черной бюрократии 
выгодно несоответствие законов реальной 
жизни, она на этом зарабатывает. Поэтому 
каждая поправка дается с боем. Взять хотя 
бы поправку про пожарную сигнализацию. 
Я ведь вносил уже подобный законопроект 
раньше. Но столкнулся с сопротивлением, 
мол, такая поправка приведет к тому-то 
и тому-то. А ее отсутствие к чему приве-
дет? Уже привело: к ужасной трагедии 
в Кемерове.

В нашем законодательстве много не-
однозначных формулировок и пробелов, 
во многом потому, что после перестрой-
ки законы принимались на скорую руку, 
необдуманно, без учета многофакторности 
и жизненных процессов. Внесение поправок 
в законодательство — это сложный про-
цесс, требующий долгой монотонной ра-
боты. Любой закон — это живой организм. 
Законами нужно постоянно заниматься, 
находить наиболее корректные формули-
ровки. Нужно отслеживать исполнение за-
конов, анализировать эффект от них. Каж-
дый мой рабочий день начинался с обзвона 
исполнителей по каждому законопроекту, 
потом контрольные звонки днем и вече-
ром. Не важно, в отпуске человек или нет 
— должен отчитаться. Я на связи 24 на 7 без 
отпусков и выходных. Наверное, поэтому 
родные и близкие поддержали мое реше-
ние уйти с поста сенатора. Сказали: «Хоть 
с семьей побудешь».

— Существовать в таком ритме 

— настоящий трудовой подвиг. Что по
могало не бросить все, не схалтурить, 
что мотивировало?

— Мой кумир — Павка Корчагин. Этот 
образ ведет меня всю жизнь, не дает сдать-
ся, опустить руки. В своем трудоголизме 
и отдаче работе я похож на отца (Федор 
Лисовский — ученый-физик, профессор 
Института радиоэлектроники РАН. — «МК»). 
Ему 80 лет, и во время карантина он страдал 
от невозможности ходить на работу. Да и 
комсомол воспитал меня человеком желез-
ной воли, который готов работать на благо 
общества, несмотря ни на что.

— Наше общество воспринимает 
чиновников предвзято. Благодарность 
от народа в адрес депутата или сенатора 
скорее исключение, чем правило. Вы 
же видите картину изнутри. Как бы вы 
описали портрет власть имущих? Кого 
больше — коррупционеров или честных 
«слуг народа»?

— Действительно, не все выдержива-
ют проверку общественным мнением. Это 
и правда не просто — пропадать сутками 
на работе, корпеть над документами ночами, 
ездить в командировки, не видеть семью, 
пытаться сделать жизнь людей лучше, а по-
том прочитать о себе, что ты, оказывается, 
жулик и вор.

Наш парламент за последние годы из-
менился очень сильно в лучшую сторону. 
Я пять лет проработал в Совете Европы 
и могу сказать, что уровень наших депу-
татов на порядок выше уровня депутатов 
Европарламента. Но проблема в том, что 
у нас не понимают демократических основ 
формирования двухпалатного парламен-
та. Нижняя палата — Госдума, формирует 
общий запрос на законодательство в той 
или иной сфере. А верхняя палата — Со-
вет Федерации, учитывает интересы ре-
гионов. У нас огромная страна: бывает так, 
что законы, которые хороши в центральной 
части России, неприменимы в северных 
или южных частях. Совет Федерации ни-
когда не пропустит законы, которые не в 
интересах регионов. Сенаторы — это такой 
фильтр, который пропускает законы, по-
лезные большинству регионов, а значит, 
каждому россиянину.

— Парламентарии делают важную 
работу. Но в обществе и СМИ принято 
критиковать, а отмечать хорошее и бла
годарить — это может быть воспринято 
как ангажированность. Насколько слож
но работать под вечным оценивающим 
и чаще всего недовольным взглядом 
общественности?

— Я прекрасно понимаю, что о хорошем 
и правильном писать и говорить скучно. 
Интереснее — о коррупции, разгильдяйстве 
чиновников. Но не только в коррупции у нас 
проблема. В законодательстве еще столько 
всего нужно усовершенствовать, и этим 
должен кто-то заниматься. А постоянная 
критика, поверхностный взгляд недобро-
совестных журналистов дискредитируют 
статус депутата. Само общество лишает 
мотивации людей, которые реально хотят 
и могут изменить жизнь страны к лучше-
му. Это меня демотивировать невозможно: 
я следовал и следую своей миссии. Чем 
больше у нас в парламенте будет таких «не-
нормальных», как я, тем мощнее и спра-
ведливее будет законодательство во благо 
интересов людей.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

Жителей Подмосковья ожидает изменение 
розничных цен на газ. Тарифы на услуги газо
снабжения в регионе должны были поднять 
еще 3 месяца назад, но изза пандемии коро
навируса повышение перенесли на 1 октября. 

Цены на газ в Подмосковье поднимутся на 3%. Они 
являются едиными для всех потребителей и диффе-
ренцируются только по направлениям использования 
голубого топлива. Например, за использование газовой 
плиты придется платить 6,76 рубля за 1 кубометр. Для тех, 
у кого помимо плиты есть еще газовый водонагреватель, 
при условии, что в доме нет центрального горячего водо-
снабжения, тариф составит 5,96 рубля за 1 кубометр. 
Домовладельцам, у которых стоит еще и газовый котел, 
топливо обойдется по цене 5923,73 рубля за 1 тысячу 
кубометров. Но если дом огромный и потребление будет 
осуществляться сверх норматива, плюс у собственника 
отсутствуют приборы учета газа, тогда тариф составит 
7055,74 рубля за 1 тысячу кубометров.

Соответствующее распоряжение областного Ко-
митета по ценам и тарифам можно прочесть на сайте 
областного правительства, а также на сайте «Мособлгаз». 
Кроме того, в личном кабинете можно найти рассчитан-
ный размер платы для конкретного потребителя.
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Во втором полугодии 2020 года средний рост 
платы за услуги ЖКХ для жителей Московской 
области составил всего 2%, что ниже уровня 
инфляции (3%) и индекса, установленного 
федеральным правительством (4,1%). Рост 

тарифов на электроэнергию составил 3% и также не пре-
вышает уровень инфляции. Кроме того, сохраняется 
скидка для сельских жителей и тех, кто пользуется 
электроплитами, в размере 30%. Еще один важный 
фактор поддержки населения — до 1 июля 2021 года 
будут заморожены тарифы на обращение с твердыми 
коммунальными отходами.

Евгения ВОКАЧ.

ПАМЯТНИК АКАДЕМИКУ 
КАПИЦЕ ОБВИНИЛИ 

В ПРОПАГАНДЕ КУРЕНИЯ

Бронзовые фигуры отцовоснователей 
легендарного Московского физико
технического института появятся перед 
зданием вуза в Долгопрудном. Академи
ки Петр Капица, Николай Семенов, Лев 
Ландау и Сергей Христианович предста
нут перед студентами в позах ведущих 
разговор собеседников.

Как стало известно «МК», инициатива 
установить четыре памятника ученым 
принадлежит главе Долгопрудного Вла
диславу Юдину. «Фигуры будут выпол
нены в жанре городской скульптуры, 
в натуральную величину, их устано
вят на уровне пешеходного покрытия. 
Мы проанализировали все портреты, 
но сходство еще будет дорабатывать
ся», — пояснил он. По мнению главы, 
светилам отечественной науки в со
ветскую эпоху удалось создать модель 
института, какой еще не существовало 
на территории страны. МФТИ, располо
жившись в зеленом городке неподалеку 
от Москвы, стал подобием Кембриджа 
— уединенного кампусаинтерната с осо
бым учебным режимом.

Эскиз скульптурной композиции вы
звал бурные обсуждения в социальных 
сетях. Комуто не понравилась форма 
брюк Ландау, у когото вызвали недоу
мение поднятая пятка и рука в кармане 
Семенова (руку назвали «элементом 
неуважения в здоровом обществе»), 
ктото посчитал лишней кепку на голове 
у Капицы, а трубку в его руках назвали 
пропагандой табакокурения. Но в целом 
горожане поприветствовали воплощение 
в бронзе «знаменитой четверки», пото
му что молодежь плохо знает деятелей 
науки «в лицо».

МУЖА НА РОДАХ 
ЗАМЕНИТ СПЕЦИАЛЬНАЯ 

ПОМОЩНИЦА
Новую должность решили ввести 

в порядке эксперимента в роддоме 
подмосковного Красногорска. Пси
хологическую поддержку роженицам 
будут оказывать особые помощницы 
— доулы.

Как стало известно «МК», в некотором 
смысле доулы должны будут заменить 
будущим мамам их... партнеров. Дело 
в том, что многие женщины мечтают в та
кой ответственный момент оказаться 
рядом с близким человеком, который 
подержит за руку, подаст стакан воды 
и разделит все волнения и тревоги. Од
нако не каждый мужчина готов к такому 
серьезному испытанию, как совместные 
роды. В итоге в Красногорске чувстви
тельных пап заменят профессиональные 
психологи, которые знают, как эмоцио
нально помочь женщинам в родах. «Такие 
помощницы не совершают медицинских 
манипуляций, не ведут и не принимают 
роды. Они оказывают психологическую 
и эмоциональную поддержку женщинам, 
что особенно важно, если это первые 
роды», — пояснил заместитель главно
го врача по акушерству и гинекологии 
Красногорской больницы №1 Рустем 
Ибрагимов. 

В рамках пилотного проекта в род
доме ежедневно станет дежурить одна 
доула. Она будет помогать нескольким 
женщинам в родах, причем бесплатно. 
При увеличении спроса на такую услугу, 
возможно, будут привлекаться дополни
тельные помощницы. 

— Самое лучшее, что может быть, — это 
мама и ее взрослая беременная дочка 
вместе, — рассказывает доула Алексан
дра Саракянц. — Но у некоторых женщин 
не настолько хорошие отношения с ма
мой, поэтому я отчасти беру на себя ма
теринскую роль — проявляю тотальную 
заботу и поддержку. Сделать массаж, 
дать подушечку, убрать подушечку, дать 
воды, убрать волосы, открыть окно, за
крыть окно, подать еды... Вот моя мелкая 
забота, которую не может дать меди
цинский персонал. Также важно помочь 
подобрать позу и предложить способы 
пережить схватки. Нужно помочь с дыха
нием и расслаблением. Есть женщины, 
которым очень важно знать, что с ними 
сейчас конкретно происходит. Это дает 
уверенность, контроль над ситуацией.

ЛИХАЧИ СТАЛИ 
ГЛАВНЫМИ 

ВИНОВНИКАМИ 
СМЕРТЕЛЬНЫХ ДТП

Количество ДТП за 8 месяцев этого 
года в Подмосковье сократилось на 14% 
по сравнению с аналогичным периодом 
предыдущего года. А общее число погиб
ших и раненых в авариях уменьшилось 
на 7% и 15% соответственно, причем 
количество пострадавших детей сокра
тилось на 20%.

Как рассказали «МК» в прессслужбе 
оператора подмосковной системы фото
видеофиксации «МВС Груп», основной 
причиной смертности и травматизма при 
ДТП остается нарушение установленного 
скоростного режима. Так, за восемь ме
сяцев 2020 года по данным комплексов 
фотовидеофиксации выявлено более 
25 млн нарушений. Самым частым яв
ляется превышение скорости на 20–40 
км/час (92,8%). Превышение скорости 
на 40–60 км/час составляет менее 6% 
от общего числа штрафов. А на 80 км/
час автомобилисты превысили скорость 
за этот период в 0,2% случаев.

Самым аварийным месяцем с наиболь
шим количеством пострадавших с нача
ла 2020 года для Подмосковья стал июнь. 
Количество ДТП достигло 426 случаев 
с 525 ранеными. Наиболее безопасным 
месяцем можно считать апрель — 199 
аварий и 229 пострадавших.

Сенатор рассказал 
об уходе из Совета 
Федерации, своей 
миссии и планах 
на будущее

МОСКОВИЯ

« ЗАКОН — 
ЭТО ЖИВОЙ 
ОРГАНИЗМ»

Сергей ЛИСОВСКИЙ:

Голубое топливо 
подорожает  
с 1 октября

Спасать от преждевременной ги
бели местную природную досто
примечательность — 190летний 
дуб — принялись жители Шатур
ского городского округа. Исследо
вав дерево и проконсультировав
шись с экспертами Мособллеса, 
они санировали дупло, сделали 
санитарную обрезку и установили 
небольшое ограждение.
Теперь, надеются горожане, 
на дереве они больше не увидят 
сухих веток.

Кстати, «батюшка дуб» растет в парке 
рядом с бывшей усадьбой купцов Ко-
стеревых, основателей Мишеронского 
стекольного завода. Ими же был зало-
жен и парк с его прудами и дренажными 
канавами. Предполагается, что он был 
посажен рукой самого хозяина имения 
— Андрея Костерева.

А с чего все началось?
В 2015 году, узнав о программе «Де-

ревья — памятники живой природы», 
инициативная группа краеведческого 
объединения «Истоки» Мишеронского 
дома культуры подала заявку на участие 
в ней местного черешчатого дуба. Пред-
полагалось, что дубу около 300 лет.

Местные жители утверждают, что 
«батюшка дуб» стоит здесь «от начала 
времен».

К нему приходили выпускники Мише-
ронской школы, участники войны перед 
уходом на фронт и призывники перед 
уходом на службу в армию. Часто под 
его кроной праздновали работники сте-
кольного завода свой профессиональный 
праздник, а в настоящее время приходят 
многие жители и гости поселка, чтобы 
постоять под ним, подивиться его вели-
колепием и мощью. Поэтому «батюшка 
дуб» является как бы визитной карточкой 

поселка, символом дружбы, крепкого 
здоровья и памяти предков.

Однако в последнее время стали 
заметны значительные повреждения 
на стволе, особенно после слома боль-
шой ветви.

В декабре 2015 года мишеронцы 
получили решение сертификационной 
комиссии о внесении дуба черешчатого 
в Национальный реестр старовозраст-
ных деревьев России под №504 (всего 
в России в реестр включено 536 дере-
вьев). В настоящее время в Московской 
области, по данным программы, таких 
деревьев 37, 16 из них признаны памят-
никами живой природы.

К сожалению, получение решения 
не дало быстрых решений по спасе-
нию знаменитого дуба. Тогда краеведы 
и инициативная группа вышли на руко-
водителей программы с ходатайством 
о внеочередном обследовании дуба и вы-
даче рекомендаций по его спасению. 
Руководители программы откликнулись. 
Обследование состоялось в октябре 2016 
года. Эксперты измерили основные па-
раметры дерева, оценили состояние 
его кроны, ствола и корневой системы, 
провели диагностику внутреннего со-
стояния ствола дуба. И вынесли вердикт: 
правильное проведение работ по лече-
нию дуба может существенно продлить 
жизнь дереву.

По анализу годичных колец установ-
лен точный возраст дерева — 190 лет. 
Ничуть не расстроившись, что зеленый 
великан моложе, чем они думали, до-
бровольцы и общественники взялись 
за «восстановительные работы». На се-
годняшний день они закончены, и есть 
надежда, что «батюшка» простоит еще 
как минимум сотню лет.

Светлана РЕПИНА.

ШАТУРЦЫ ВЗЯЛИ ПОД ОХРАНУ 
300-ЛЕТНЕГО «БАТЮШКУ»
Горожане считают, что уникальный дуб стоит 
«с начала времен»

МОСОБЛДУМА ПОМОЖЕТ ВОЛОНТЕРАМ
Временные меры поддержки хотят сделать 
постоянными

КУБОМЕТР — 
НА 3%
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Сразу несколько военных ноу-хау про-
демонстрировали миру масштабные 
маневры «Кавказ-2020». Это инже-
нерные машины, спецтранспорт и но-
вая бронетехника. Что-то показали на 
генеральной репетиции 23 сентября. 
А что-то приберегли для финального 
этапа учения, за которым наблюдал 
президент Путин. Кроме нового ору-
жия это и новые тактические приемы. 
Все это, кстати, очень заинтересовало 
иностранных атташе, которые аккре-
дитовались на учение. Корреспондент 
«МК» расспросил иностранных воен-
ных дипломатов, как они оценивают 
«Кавказ-2020».

Место действия — Астраханская область, 
многовидовой полигон «Капустин Яр». 25 сентя-
бря здесь тишину буквально разорвали взрывы 
ракет, бомб, снарядов. Земля задрожала под 
ногами. На час «Капустин Яр» превратился 
едва ли не в самую активную «горячую точку» 
в мире. Так начался финальный этап учений 
«Кавказ-2020».

Согласно сценарию военной стратегиче-
ской игры, первый ход сделал условный про-
тивник. Он сразу зашел с козырей — ударил 
крылатыми ракетами по нашим позициям. В ход 
была пущена целая туча имитаторов средств 
воздушного нападения — ложные цели «Са-
ман», самолеты-мишени «Адъютант», ракеты-
мишени Е-95. Следом стартовали оперативно-
тактические ракеты.

А что оборонявшиеся? Их массированный 
налет не напугал. Их контрмера — новейшие 
зенитные ракетные системы С-300В4. Они 
бьют гиперзвуковыми ракетами. Впервые 

этот комплекс показали миру на юбилейном 
параде в честь 75-летия Победы в Москве. И 
спустя всего три месяца они показали себя в 
учебном бою в астраханской степи. Новейшие 
средства ПВО «сбрили» ракеты противника на 
расстоянии в сотни километров.

Авиационный и ракетный удар отражен. 
Но иностранные военные атташе сделали вид, 
что пока не очень удивлены.

Пока и в самом деле классика жанра. Сле-
дующий ход условного противника — ударная 
авиация. Он послал в бой солидную группи-
ровку: штурмовики, многофункциональные 
истребители, способные работать по наземным 
целям. Против авиации «противника» отработа-
ли расчеты обновленного комплекса «Бук-М3». 
Это тоже новинка и впервые продемонстриро-
вана только в этом году. Ее особенность — на 
пусковой установке ракет втрое больше, чем 
раньше, — 12.

Если войска прикрывают «Бук-М3», то 
даже на сверхмалой высоте ни один 
штурмовик без последствий не 
прокрадется.

Наступление условного против-
ника не прозевали разведывательные 
беспилотные аппараты «Орлан» и «Фор-
пост». Они выдали целеуказание, и по 
наступающим силам тут же обрушился 
удар реактивных снарядов систем зал-
пового огня «Град» и «Торнадо-Г».

Впервые в дело пущены снаряды 
«Торнадо» с отделяемой головной частью. 
Это не просто классический огонь по жи-
вой силе, это еще и высокоточный удар 
по бронетехнике. Если раньше она могла 
как-то пережить и проскочить огонь, то 
теперь кумулятивные заряды «Торнадо» 
прошивают самую уязвимую часть броне-
защиты — верхнюю часть башни и корпуса. 

Мощи хватает, чтобы поразить любой, 
даже перспективный иностранный танк.

На левом фланге показала себя дру-
гая новинка, которая удивила иностранных 
атташе, — это огнеметная система ТОС-2, 
или «Тосочка», как зовут ее заводчане-
туляки. Ее впервые также показали на 
параде в Москве. Теперь оценили и ее 
мощь — термобарические огнеметные 
заряды просто разметали позиции 
условного врага. 

«Противник» рвался вперед, но ему на-
вязала ближний бой группировка, в составе 
которой была смешанная бригада армии КНР, 

механизированная бригада белорусов и рос-
сийский мотострелковый полк. Здесь была 
применена новая тактика — отсечение резерва 
«противника» от основных сил. 

Задействовали на финальном этапе уче-
ния «Кавказ-2020» и одну из самых секретных 
новинок российской военной промышленно-
сти — машину дистанционного минирования 
«Земледелие». Она отсекала пути подхода 
резервов противника, разбрасывая мины. Од-
ним залпом такая машина минирует площадь в 
несколько футбольных полей. И это особенно 
впечатлило иностранных атташе, как они позже 
сказали «МК».

Вслед за этим в бой вступил еще один 
козырь — десант нового типа. Под прикрытием 
ударных вертолетов транспортные винтокрылы 
Ми-8 волна за волной забрасывают «за шиво-
рот» противнику тактический десант. Бойцы 
лихо спускались по канатам с вертолетов, за-
висших на высоте 20–25 метров.

Десантников поддерживали огнем легкие 
спецмашины, вооруженные минометами и 
крупнокалиберными пулеметами. Они сразу 
вступили в бой, давя с флангов, отрезая услов-
ному противнику пути отхода. Маневренные 
машины — десантные багги по имени «Котенок» 
— вооружены противотанковыми ракетными 
установками «Корнет».

На эту операцию ушло не больше 15 
минут. Но она фактически предопределила 
будущий разгром условного врага. На этот 
раз иностранные атташе одобрительно заки-
вали — такой решительный бросок даже для 
сверхэффективного ВДВ показался полной 
неожиданностью.

— Всегда удивляла решительность рос-
сийских войск, — сказал корреспондент радио 
«Сага» из Исландии Хауксур Хаукссон. — У нас, 
исландцев, армия крошечная. А тут настоящее 

масштабное сражение, с участием тысяч бой-
цов, при поддержке сотен образцов техники. 
Я так скажу: русская военная техника вообще 
повод для гордости, она красива и в то же вре-
мя брутальна. Но главное — эффективна. Вы, 
русские, всегда демонстрируете образцы во-
енной выучки и боя.

По сценарию учения важные задачи при-
шлось решать на полигоне нашей авиации: 
фронтовые бомбардировщики Су-24М сме-
нялись штурмовиками Су-25, а потом и вовсе 
в небе грозно прошумели бомбардировщики-
ракетоносцы Ту-22М3.

Более 70 самолетов организовали масси-
рованный авиаудар. Противник был ошелом-
лен. Оставалось его лишь добить. В ход пошла 
тяжелая бронетехника. Контрудары сыпались 
с каждого фланга. В итоге условный противник 
попал в огненное кольцо. 

— Я был на учениях «Центр» в прошлом 
году. Если коротко: что тогда, что сейчас меня 
впечатлила работа армейской авиации, верто-
летов и систем залпового огня. Вы знаете, как 
побеждать противника, — прокомментировал 
дуайен корпуса иностранных военных атташе 
в Москве француз Иван Мартин.

Еще больше удивил иностранцев фактор 
времени: меньше чем за час противник, пусть 
и условный, разгромлен в пух и прах. 

Многие из них видели и «Восток-2018», и 
«Центр-2019». Теперь вот удивили их новинки 
и военные хитрости маневров «Кавказ-2020». 
120 иностранным наблюдателям, среди кото-
рых были и французы, и датчане, и голландцы, 
и шведы, и финны, наверняка незабываемых 
впечатлений хватило. А это значит, что «Кавказ-
2020» достиг своей цели.

Москва — полигон «Капустин Яр» 
— Москва.

Максим КИСЛЯКОВ.

1 октября в 
России отме-

чается День Су-
хопутных войск. 

Это основа и самый 
м н о - гочисленный вид Воору-
женных сил Российской Федерации. 
Свою историю сухопутчики ведут аж 
с 1550 года, когда Иван Грозный рас-
порядился сформировать «избранную 
тысячу служилых людей». Так что в 
2020 году они отмечают круглую дату 
— 470-ю годовщину со дня основания 
войск.
Накануне праздника «МК» встретился 
с человеком, который сегодня воз-
главляет эти войска — генералом ар-
мии Олегом Салюковым. Главком ин-
тервью обычно не дает, но для «МК» 
сделал исключение.

— Олег Леонидович, вы толь-
ко вернулись с учений «Кавказ-
2020». Довольны, как там показали 
себя ваши подчиненные? Можете 
сказать им спасибо за то, как они 
отработали?

— Подведение итогов стратегиче-
ских командно-штабных учений «Кавказ-
2020» руководством Минобороны будет 
проведено в ближайшее время. Но уже 
сейчас можно сказать, что привлекаемые 
на учение органы военного управления, 
соединения и воинские части с поставлен-
ными задачами справились и возвращают-
ся в пункты постоянной дислокации.

— На маневрах проверялись еще 
и штабы?

— Скажу больше: в ходе учения к вы-
полнению отдельных задач привлекались и 
штабы территориальной обороны, возглав-
ляемые лично главами субъектов Российской 
Федерации.

— Отрабатывали взаимодействие?
— Опыт личного общения с губернатора-

ми Волгоградской и Астраханской областей, 
Ставропольского края говорит о том, что 
ситуация в регионах по вопросам обороны 
меняется в лучшую сторону. Главы регионов 
лично занимаются вопросами обеспечения 
безопасности граждан и объектов, планами 
действий в угрожаемый период и в военное 
время. Иначе и быть не может. Ведь этим во-
просам уделяется серьезное внимание не 
только руководством Минобороны, но и Вер-
ховным Главнокомандующим.

— Лет 15 назад такого не было?
— Основы этой работы были заложены 

еще в советское время. Сейчас же изменились 
подходы к решению стоящих задач и способы 
их реализации. Изменились и требования к 
подготовке руководителей на всех уровнях 
исполнительной власти на местах.

— Значит, учения не только военные, 
если в них так активно участвовали граж-
данские руководители?

— Работа всеми была проведена колос-
сальная. К примеру, губернатор Ставропо-
лья Владимир Владимирович Владимиров 
в рамках учения уверенно руководил своим 
штабом с подготовленного заглубленного 

пункта управления. Сразу видно, что во-
просам подготовки и организации террито-
риальной обороны здесь уделяется должное 
внимание.

Не хуже обстоят дела в этих вопросах 
и в Волгоградской области, где губерна-
тор, Герой России Андрей Иванович Бо-
чаров, со своими специалистами делает 
все необходимое в интересах повышения 
обороноспособности.

Не отстает от своих коллег, избранных 
в прошлом году, и губернатор Астраханской 
области Бабушкин Игорь Юрьевич.

Все это молодые, энергичные руководи-
тели, открытые для общения и вникающие в 
имеющиеся проблемы. Им есть что показать 
и у них есть чему поучиться.

— Сухопутные войска — самый много-
численный вид Вооруженных сил. Есте-
ственно, что к вам приходит служить 
больше всего призывников. Как всего 
за год вам удается обучить их работать 
на такой сложной технике, которая стоит 
на вооружении?

— Техника действительно сложная. 
Осваивать ее призывники начинают в спе-
циализированных учебных центрах. И только 
через 5–6 месяцев они прибывают в боевые 
части. Но у нас ведь не только призывники 
служат. Основу экипажей составляют воен-
нослужащие по контракту, которых с каждым 
годом становится все больше.

Любые занятия в поле на боевой технике 
и с оружием — это хорошая армейская шко-
ла. Тем более учение такого уровня. В итоге, 

как учил Александр Суворов, каждый солдат 
знает свой маневр. И не только солдат.

Вопросы отрабатываются в составе под-
разделений, воинских частей и соединений 
при поддержке артиллерии и авиации.

— В учениях «Кавказ-2020» призывники 
участвовали?

— Конечно. Есть, кстати, еще одна ка-
тегория военнослужащих, которая в тече-
ние последних четырех лет привлекается на 
стратегические учения. Это так называемые 
«резервисты», отслужившие в армии и нахо-
дящиеся в запасе.

С ними заключаются контракты, проводят-
ся сборы. По особому указанию, в зависимости 
от специальности, они могут быть призваны 
и в управление военного округа, и в подраз-
деления уровня взвод–рота–батальон. Вот и 
на этом учении достойно показала себя рота 
казаков из Ростовской области. Прекрасно 
подготовленные, обладающие высоким мо-
ральным духом бойцы.

— 1 октября Сухопутные войска отме-
чают свой юбилей, и в тот же день начина-
ется осенний призыв на военную службу. 
Армия — все же довольно закрытый орга-
низм, а призывники приходят извне, могут 
принести коронавирус. Как вы решаете 
эту проблему?

— Все проблемные вопросы были вскры-
ты в весенний период, благодаря слаженной 
работе оперативных штабов, созданных в 
центральных органах военного управления 
и войсках под непосредственным руковод-
ством первого заместителя Министра обо-
роны Руслана Хаджисмеловича Цаликова. 
Эффективность профилактической работы 
доказана успешным проведением парада По-
беды, Международного военно-технического 
форума «Армия-2020» и Международных ар-
мейских игр в условиях крайне сложной эпиде-
миологической обстановки. Сейчас, в осенний 
призыв, остается только строго следовать 
выработанной методике.

— Как эта схема действует? Расска-
жите хотя бы в двух словах.

— Изначально призывник тестируется на 
сборном пункте. В пути следования он нахо-
дится под постоянным наблюдением медиков 
и командиров.

По прибытии в часть новобранец сда-
ет экспресс-тест. Его помещают на двухне-
дельный карантин, где берут уже анализы 
на ПЦР-исследование. Все это время, как и 
положено, с призывниками проводятся за-
нятия. В дальнейшем при отрицательном 
результате тестов на коронавирус военнос-
лужащие размещаются и питаются на общих 
основаниях.

— А если тест положительный?
— При выявлении даже симптомов за-

болевания военнослужащие помещаются 
в медпункт или другое лечебное учрежде-
ние. В последующем, по результатам ПЦР-
исследования, назначается лечение.

— Вы уже упоминали форум «Армия-
2020». На нем было заключено много ору-
жейных контрактов. Перепало ли что-то 
из новинок Сухопутным войскам?

— Вообще, у нас теперь каждый год много 
новинок поступает. Это касается танков и бое-
вых машин пехоты, артиллерийских систем 
и средств ПВО. На форуме тоже было много 
интересного: радиолокационные средства и 
средства разведки, беспилотники различных 
модификаций. Когда-то мы их закупали за 
рубежом. Теперь делаем свои. Сейчас пред-
ставить учение даже ротного уровня без при-
менения беспилотников сложно.

В Туле сейчас делают очень хорошую бое-
вую машину пехоты с расположением двигателя 
в носовой части. За счет этого высвобождается 
много места для десанта или специального 
оборудования, также можно разместить любой 
боевой модуль.

Приоритет отдается модульному построе-
нию техники. Это когда есть базовая платфор-
ма, а дальше она комплектуется различными 
модулями, комплексами вооружения.

Разработки ведутся постоянно. Как пример 
— наш танк «Армата». Помните, как в свое время 
на Западе говорили, что «Армата» — чистая 
теория. Но в дальнейшем весь мир наглядно 
увидел эту боевую машину. В скором времени 
они начнут поступать в войска.

— Вам, как главному танкисту, верю.
— Главные танкисты у нас Министр обо-

роны и начальник Генерального штаба.
— Вот это новость! Почему?
— Министр обороны стоял у истоков соз-

дания и развития танкового биатлона и столько 
лично сделал для развития этого рода войск, 
что мы его считаем нашим главным танкистом. А 
начальник Генерального штаба вообще является 
выпускником Казанского танкового командного 
училища и Военной академии бронетанковых 
войск. Оба очень большое внимание уделяют 
международным армейским играм и танковому 
биатлону в частности.

Кому-то может показаться, что это пока-
зательные выступления. Нет, это жесткая, но 
честная, бескомпромиссная борьба за победу 
— и личную, и страны.

С каждым годом и уровень подготовки 
команд все выше, и интерес со стороны стран-
участниц и зрителей растет.

Да, мы представляем свои танки, помогаем 
в подготовке команд. Но что показательно — 
иностранные экипажи, проходящие службу на 
«Леопардах», после непродолжительной подго-
товки успешно водят наш Т-72БЗ и стреляют из 
него. Пример тому команда из Катара, и отзывы 
у них о нашей технике очень хорошие.

— Знаю, что преподаватели вузов Су-
хопутных войск ездят в командировки в 
Сирию. Зачем, если там работают ВКС, а 
не сухопутчики?

— Действительно, наши преподаватели 
изучают опыт боевых действий, ведения раз-
ведки, всестороннего обеспечения войск. Мно-
гие уже прошли эту школу, чтобы потом здесь, 
рассказывая курсантам о сирийской операции, 
не на пальцах объяснять, а на примерах из 
своего личного опыта.

— В сухопутных училищах тоже изучают 
сирийский опыт?

— Изучают и в училищах, и в академиях. 
Без этого нет развития военного искусства, нет 
понимания и необходимых знаний в борьбе с 
подобным противником. Ведь эта вооруженная 
борьба, как и любая другая, имеет свои особен-
ности, которые не учитывать преступно.

— А можно личный вопрос? Говорят, 
плох тот солдат, который не мечтает стать 
генералом… Вы генералом стали. Да еще 
получили высшее воинское звание — гене-
рал армии. Не каждому это удается. Так что 
бы вы посоветовали нынешним курсантам, 
которые хотят достичь таких же карьерных 
высот?

— У нас такой путь прошли многие. Он 
известен: сначала училище, служба в войсках, 

академия, опять служба в войсках, затем Во-
енная академия Генерального штаба, и снова 
служба. Везде учись настойчиво и служи хоро-
шо. Иначе жизнь все равно заставит учиться, но 
тогда просто потеряешь время и не достигнешь 
необходимого уровня. И задачу ставь себе 
одну: делать свое дело достойно, проявлять 
инициативу. Тогда тебя обязательно заметят, 
и всего добьешься.

Ребятам, которые поступают в училища, 
я часто говорю: «Сейчас такие условия роста 
в Вооруженных силах, каких не было очень 
давно. Все зависит от вас самих».

Если ты посвятил свою жизнь службе, 
учись быть командиром. Но помни: в армии 
нельзя быть командиром с восьми утра до 
восьми вечера. Командир — это образ жизни. 
У командира есть его подчиненные. Он должен 
постоянно думать о них. Хотя это и непросто 
и для офицера, и для его семьи.

— Но сейчас, наверное, все уже не 
так, как было в вашей лейтенантской 
юности…

— Да, многое изменилось. Сейчас строят-
ся новые военные городки. В них обязательны 
бассейн, детсад, школа, магазины, парикма-
херские и другие необходимые для жизни и 
службы объекты. Это требование министра 
обороны. Когда он приезжает в гарнизон, пер-
вым делом смотрит, как живут люди.

Жилищные условия сейчас значительно 
лучше. Инфраструктура развивается с каждым 
годом все больше, чтобы военнослужащий мог 
отдавать всего себя служению Родине.

Денежное довольствие достойное. Над-
бавки различные выплачиваются. К примеру, за 
спорт. Спорту сейчас в армии уделяется очень 
большое значение. Организуются и проводятся 
соревнования практически по всем видам. 
Есть чемпионат даже по регби.

Практически все в течение года и на 
контрольных занятиях сдают нормативы по 
физической подготовке. В зависимости от воз-
растной категории определены группы упраж-
нений: силовые, беговые, на выносливость.

В прошлом году по результатам проверки 
физической подготовки мы только десант-
никам уступили. Через две недели пройдет 
очередная. Надеюсь, отчитаемся успешно.

— Получается, полковники с генера-
лами бегают, прыгают, подтягиваются и 
никакого уважения к летам и званиям?

— Это как раз и уважение — к себе, к про-
фессии. У нас ежегодно проводятся командир-
ские старты. А возглавлять команду должен либо 
руководитель, либо один из его заместителей. 
В этом году у нас в главкомате эта честь выпала 
моему заместителю, генерал-лейтенанту Ма-
товникову Александру Анатольевичу.

Результаты говорят о том, что у нас много 
подготовленных офицеров. Нам есть с кого 
брать пример. Все руководство Министерства 
обороны — подтянутые, спортивные люди и 
регулярно занимаются спортом.

Да, и главное. Сейчас в Вооруженных си-
лах создан микроклимат, способствующий ро-
сту профессионального мастерства. Я считаю 
это одной из самых больших заслуг коллекти-
ва, который сформировался при Министре 
обороны Сергее Кужугетовиче Шойгу. Так что 
молодежи теперь — только служи. Ставь цель 
и смело иди вперед.

Олег БОЖЬЕВ.
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1 октября в России началась осенняя 
призывная кампания. Она, как и ве-
сенняя, в этом году проходит в усло-
виях непростой эпидемиологической 
ситуации. Но российское военное 
ведомство заявляет: на пути рас-
пространения коронавируса постав-
лен надежный заслон. Все методики 
успешно опробованы в ходе весеннего 
призыва. Всего планируется призвать 
128 тысяч молодых людей. Правовые 

аспекты призыва на военную службу, 
как обычно, взяли военные прокуро-
ры.

Как сообщили «МК» в 231-й военной про-
куратуре столичного гарнизона, с 1 октября ор-
ганизован консультативно-правовой пункт по 
вопросам призыва граждан на военную и аль-
тернативную гражданскую службу. По согласо-
ванию с военным комиссаром города Москвы 
к работе консультационно-правового пункта 
ежедневно будут привлекаться представители 

юридических служб или призывных отделений 
военного комиссариата Москвы, а также меди-
цинские специалисты призывных комиссий.

Основные направления работы 
консультационно-правового пункта: разъясне-
ние призывникам и членам их семей положений 
законодательства о воинской обязанности и 
военной службе; незамедлительное реаги-
рование на установленные факты нарушения 
законодательства для их устранения и не-
допущения подобного впредь; получение и 
обобщение информации о фактах нарушений 
закона, корыстных злоупотреблениях со сторо-
ны должностных лиц военных комиссариатов и 
призывных комиссий с последующей органи-
зацией проверок по указанным фактам.

Прием населения по вопросам призыва 
будет осуществляться в рабочие дни в 231-й 
военной прокуратуре столичного гарнизона 
по адресу: Москва, Хорошевское шоссе, д. 
38 Д, строение 2.

Консультационно-правовую помощь 
можно также получить по телефону 8 (495) 
693-58-98, а в выходные дни по телефону 8 
(499) 195-05-10.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Уникальный молодежный 
интернет-проект «Проверка на 
прочность» задумали в Федераль-
ной службе войск национальной 
гвардии. Цель — познакомить мо-
лодежную аудиторию со службой 
росгвардейцев, рассказать о том, 
какие военные профессии есть 
в Росгвардии. Для этого решили 
привлечь людей известных и узна-
ваемых.

Вместе с популярным телеведущим 
Андреем Черкасовым звезды отечествен-
ного шоу-бизнеса, актеры, музыканты и 
блогеры попробуют себя в роли специали-
стов различных профессий Росгвардии 
— кинологов, водолазов, взрывотехников 
и многих других. Ну а зрители Youtube-
канала смогут все это оценить.

В пилотной серии проекта народный 
артист Российской Федерации Аскольд 
Запашный и Андрей Черкасов испытают 
себя в качестве дрессировщиков слу-
жебных собак. Поменявшим на время 
профессию предстоит выполнить спе-
циальные тестовые задания от киноло-
гов Росгвардии, облачиться в защитный 
костюм, чтобы испытать на себе остроту 
зубов бельгийских овчарок.

Как сообщили «МК» в Росгвардии, 
старт проекта состоится 1 октября в 16.00 
на официальном аккаунте Федеральной 
службы войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации в Youtube.

Сергей ХАУСТОВ.

ТОЧНО В ЦЕЛЬ!

МАНЕВРЫ

Войска национальной гвардии расскажут  
о своих профессиях

В ЗАВОЛЖСКИХ СТЕПЯХ

РОСГВАРДИЯ

Иностранных наблюдателей 
на учении «Кавказ-2020» 

поразили авиация, системы 
залпового огня и тактика

В России стартовал 
осенний призыв

«ТОРНАДО»

ПРИЗЫВЯ Б В КИНОЛОГИ ПОШЕЛ НОВОБРАНЦЫ, ВОПРОСЫ ЕСТЬ?

СЕКРЕТЫ СУХОПУТНЫХ ВОЙСК

АРМИЯ

Генерал армии Олег САЛЮКОВ:  
«Нельзя быть командиром с 8 утра 
до 18 вечера. Командир —  
это образ жизни»

Главнокомандующий 
Сухопутными войсками 

генерал армии О.Салюков 
(в центре) на командном 

пункте.
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За минувшее лето Татья-
на сделала три КТ и хочет 
идти на четвертую, так как 
уверена, что у нее скрытое 

коронавирусное воспаление легких. 
Первый раз на обследование — это было 

еще в июне — ее отвезли по «скорой». По-
ражение легких не подтвердилось. Никаких 
существенных отклонений в организме не 
выявили. Сатурация (содержание кислоро-
да в крови) тоже в пределах нормы — 99%. 
Температура — 37, что не смертельно. ПЦР-
диагностика ничего не показала: «Я читала, 
что там до 30% ложных результатов, значит, 
я вхожу в это число», — парирует больная.

Когда через десять дней после первой 
КТ, так и не почувствовав улучшения, Татья-
на пришла в поликлинику самостоятельно, 
чтобы попросить выписать ей еще одно на-
правление, врач отказался это делать. 

«Представляете, он заявил, чтобы я не 
волновалась, что это все нервы, и назначил... 
успокоительное», — возмущена женщина.

Тем не менее успокоиться она не хочет. 
Поэтому следующую процедуру оплатила 
уже сама в коммерческом медцентре. И сно-
ва все чисто. Что Татьяну опять же не остано-
вило. Сейчас она собирается на четвертую 
КТ. Благо за свои деньги ее можно проводить 
сколь угодно раз, только плати...

«Лучше мне не становится. Я все равно 
добьюсь того, что мне поставят правильный 
диагноз», — клянется она.

Аргументы, что если бы это была пнев-
мония, то за столько времени, несомненно, 
себя бы проявила как-то еще, например зна-
чительным ухудшением, Татьяна отметает 
начисто. Не действуют на нее резоны, что 
КТ не столь безопасная процедура, чтобы 
проводить ее регулярно. Это все же об-
лучение. И в перспективе подобное бес-
контрольное применение метода может 
грозить серьезными последствиями, вплоть 
до онкологии. 

Тем более возраст у женщины такой, 
что одышка, тахикардия и потливость могут 
начаться от вполне естественных физиоло-
гических причин. Но когда намекаешь на это 
обстоятельство, дама мгновенно переходит в 
наступление. «Вы ничего не понимаете! Что, 
я климакс от ковида не отличу?!» 

Алексей (имя изменено) на днях бук-
вально взорвал своим постом специализи-
рованные группы больных коронавирусом. 
Такие сообщества существуют во многих 
соцсетях, их участники, пережившие тяже-
лую болезнь, а некоторые и до сих пор не 
отошедшие от ее последствий, помогают 
друг другу, дают советы, поддерживают 
психологически. Тем более что у многих 
переболевших весной и летом продолжа-
ются так называемые постковидные волны, 
скачкообразное возвращение заболевания, 
«ковидные качели», причины которых медики 
пока не в силах объяснить.

Но даже на этом фоне история Алексея 
потрясла всех. 

«Третий раз заболел ковидом. В марте, 
в мае и сейчас. Температура, потеря обоня-
ния, трудности с дыханием, тяжесть в груди, 
ломота и боль в спине, кашель, осипший 
голос. Антител у меня нет и не было. Чем 
лечиться, не знаю».

Понятно, что каждый примеряет ситуа-
цию Алексея на себя. Поэтому страдальца 
тут же забросали вопросами.

«И все разы ковид подтвержден?», 
«Сколько раз вы делали ПЦР и какова про-
грессия антител IgM и IgG от заражения к 
заражению?», «Как это объясняют врачи?», 
«Что показала КТ?»

— ПЦР не делал, я и так знаю, что болен, 
и не вижу смысла делать подтверждающие 
тесты. КТ делал в июне, все чисто. В ковиде 
я уверен на 90 процентов, так как врачи в 
коммерческих клиниках по симптоматике по-
ставили его. А в районной отсылают домой, 
говорят, у них и без того больных хватает. Ди-
агностика заключается не только в анализах 
и обследованиях, которые могут оказаться 
неверными. А в моем самочувствии. 

— Алексей, а почему вы решили, что 
предыдущие два раза был ковид, если даже 
антител нет?

— Потому что у меня симптомы ковида. 
Я читал, что антитела не всегда вырабаты-
ваются, у меня именно этот случай.

— А с другими анализами что? Общая 
кровь, с-реактивный белок — есть огромное 
количество исследований, которые косвенно 
подтвердят, что это все-таки коронавирус.

— Проблема как раз в том, что у меня 
отличные анализы, никаких отклонений, но 
это тоже ничего не значит, так как мы все 
знаем, что вирус коварен, может затаиться 
и осложнения могут проявиться гораздо 
позже.

Складывалось впечатление, что человек 
— тролль и специально выводит всех из себя. 
Часть читателей искренне сочувствовала, 
часть советовала не дурить окружающим 
головы. 

От кого он все заражается и заража-
ется, Алексей не может понять. Особенно 
загадочен был второй раз, в мае. Говорит, 
что послушно сидел на карантине. Выходил 
в магазин один раз в неделю. Но, увы, за-
хворал снова. «Вернулась t. до 36,8. Лицо 
горит. Стало трудней дышать. Ко всему 
этому подключилась внутренняя дрожь, 
тремор. С постели очень трудно встать. 
Уже два месяца пью антидепрессант... Пси-
хотерапевт ставит невроз. Но что делать с 
симптомами?»

«Не знаю насчет лечения, но вам дорога 
на ток-шоу, так как вы по ходу первый в 
мире, болеющий третий раз. Жаль без до-
кументов, ПЦР, антител и с чистым КТ».

«Надо пересмотреть свои гигиени-
ческие привычки, что ли, ибо заразиться 
трижды за год хоть каким ОРВИ, это нужно 
уметь. Ну или над иммунитетом поработать. 
Не болейте!»

Выслушав чужие советы и критические 
замечания, Алексей пообещал, что все же 
сделает тест на ковид, хотя уверен, что тот 
опять ничего не покажет и он непременно 
заболеет в четвертый раз.

Что это — желание привлечь к себе 
внимание, сделать так, чтобы твое здоро-
вье пообсуждали, раз нельзя прославиться 
чем-то еще?

Но надо же и ближних пожалеть. Люди 
впечатлительны, особенно в нынешней об-
становке; а вдруг мужчина не врет и можно 
заражаться по кругу месяц за месяцем? И 
что тогда делать? 

Помимо всех прочих особенностей у 
нынешней пандемии две крайности: либо 
мы имеем дело с фанатичными ковид-
диссидентами, которые кашляют, чихают, 

но назло всем ходят без масок, отрицая 
само существование инфекции; другие же 
любой чих принимают за ковид и пугают 
всех подряд, начиная с себя.

И то и другое, как мне кажется, не 
самое лучшее в сегодняшней и без того 
непростой ситуации подъема заболевае-
мости и второй волны. 

И бог бы с мнительностью или чужой 
паранойей, но поликлиники и так перепол-

нены, врачей не хватает, да и посещать 
докторов просто потому, что так 

хочется, не лучший способ 
сохранить здоровье. Физи-

ческое и, самое главное, 
психическое.

Елена АСЛАНОВА, 
клинический психо-
лог, психотерапевт:

К концу сентября, 
естественно, темпе-
ратура на улице по-
низилась, люди вер-
нулись после отдыха, 

с курортов, с дач, дети 
пошли в школы и дет-

ские сады.
Моментально воз-

никла определенная ску-
ченность населения, мы 

стали плотнее передвигаться, 
все это способствует тому, что при 

несоблюдении санитарного режима 
снова начался подъем заболеваемости. Так-
же стали больше делать тестов. И поэтому 
в том числе выявляется гораздо больше 
случаев заражения COVID-19.

Вместе с тем действительно появилась 
некая прослойка населения, которая не 
справляется с этим стрессовым фактором, 
впадает в некую истерику. Да, психологиче-
ской устойчивостью, увы, обладают далеко 
не все. Эта тенденция прослеживается не 
только в Москве и не только в России.

У меня есть клиенты, которые прожива-
ют в США, Испании, Великобритании, они 
говорят примерно одно и то же: люди вокруг 
чувствуют страх, потому что боятся заболеть, 
или думают, что уже заболели, придумывают 
симптомы, начинают подозревать у себя 
коронавирус, которого нет.

Психологически это может называться 
неким параноидальным самозаражением. 
Если мы вспомним знаменитый роман «Трое 
в лодке, не считая собаки», то главный герой, 
читая медицинскую энциклопедию, нашел 
у себя все возможные заболевания, за ис-
ключением родильной горячки.

Соблюдать все правила безопасности, 
к сожалению, возможно не всегда. Но тут 
должны быть разумные ограничения. Не надо 
специально делать все, чтобы увеличить 
опасность заражения, например ходить в 
супермаркет в час пик.

Следует понимать, что в ближайшее вре-
мя нам вряд ли удастся вернуться к нашей 
прежней жизни, придется жить с корона-
вирусом, а задача, в том числе и психо-
терапевтов, по возможности разрядить 
существующую гнетущую атмосферу, не 
множа все те страхи, которые появились 
в связи с пандемией.

Екатерина САЖНЕВА.

В Петербурге 30 сентября продол-
жили судить историка-расчленителя 
Олега Соколова. На этот раз суд 
допросил бывшую возлюбленную 
историка Екатерину Пржигодскую — 
девушка на один день прилетела в 
Петербург, чтобы поведать суду свою 
историю. Адвокат Соколова Сергей 
Лукьянов оказался не готов к такому 
повороту.

Ранее было сделано несколько запро-
сов, чтобы обеспечить явку свидетельницы 
— в условиях закрытых границ это оказалось 
непросто, так как девушка живет в Бельгии 
(работает в Королевском оперном театре 
Брюсселя, занимается международными 
контактами). В итоге личную явку Екатерины 
в российский суд пришлось согласовывать с 
нашим МИДом и погранслужбой Латвии.

В 2004 году Пржигодская училась на фил-
факе СПбГУ, на польском отделении, тогда 
же и познакомилась с Соколовым.

«На стенде филфака на французском 
языке висело объявление, что нужен асси-
стент. Я позвонила по указанному номеру, 
ответил мужской голос, я заговорила по-
французски, так как думала, что объявление 
писал француз. Но он перешел на русский, 
сказал, что он — доцент Соколов и ищет ас-
систента для написания своей книжки «Ау-
стерлиц». Олег Валерьевич предложил за 
работу сто долларов за месяц, и я сказала, 
что подумаю, потом решила, что это будет 
слишком затратно по времени, а на репети-
торстве я заработаю больше.

С января 2005 года Олег Валерьевич стал 
нашим педагогом. А в июне 2007 года мы 
встретились на конференции в Эрмитажном 
театре. Я была с университетской подругой. 
Он предложил пойти вечером в ресторан. Так 
как он звал нас обеих, мы ничего не заподо-
зрили. И уже когда мы поужинали втроем, он 
дал мне понять, что его отношение ко мне 
несколько иное, чем к моей подруге».

Екатерина, по ее словам, сразу предпо-
лагала, что у человека настолько старше ее 
может быть другая семья, какие-то отноше-
ния, обязательства. И спросила об этом сразу 
же, как только в отношениях с педагогом 
проклюнулась романтика.

«Он заявил, что у него была жена, но она 
умерла и от этого брака осталась дочь, кото-
рую он безумно любит, — рассказала девуш-
ка об этом эмоциональном моменте. — Он 
забыл сказать, что он женат, что у него есть 
новорожденный ребенок». Об этом Екатерина 
узнала позднее от других людей.

— Как он к вам обращался?
— Меня на каком-то этапе он хотел на-

зывать Изабель де Шантелю (к слову, имя 
Изабель потом перешло к Насте Ещенко. 
— Прим. «МК») — я знаю, что в кругу рекон-
структоров принято иметь дополнительное 
имя, но мне этого не хотелось — и он стал 
звать меня Катрин.

Сначала Соколов подкупил Пржигод-
скую красивым ухаживанием. Потом ее ста-
ла настораживать агрессия к окружающим. 

Например, в 2008 году молодой человек — 
«адъютант» — опоздал к нему буквально на 
пять минут, и он кричал ужасно.

А в сентябре 2007 года начался конфликт 
девушки с кавалером из-за стажировки во 
Франции — для студентов французского 
отделения она обязательна.

«Он сказал: «Если я осмелюсь сделать 
тебе предложение, я тебя никуда не пущу». 
Я ответила, что об этом ему нужно говорить 
с моими родителями. А он ответил, что же-
нится не каждый день и с моими родителями 
знакомиться не намерен. Потом я узнала 
про его семью и взяла билеты в Париж на 
январь».

В декабре 2007-го отношения пары были 
такими: в пятницу вечером Екатерина на по-
следнем самолете летела из Петербурга в 
Москву, где тогда работал историк, в поне-
дельник утром первым рейсом возвращалась 
домой. Тогда случился конфликт из-за статьи, 
которую Екатерине дал на изучение в уни-
верситете преподаватель из Франции. «Это 
была статья, посвященная гомосексуалам. 
Соколов устроил скандал, говорил, что этот 
человек, наверное, к вам пристает. А когда 
я вернулась в Петербург, узнала, что кто-то 
угрожал тому преподавателю. Мне позвонили 
с кафедры и сказали, что угрозы были по 
телефону от имени папы Кати.

Девушка перманентно думала о расста-
вании, Соколов иногда устраивал истерики 

— например, бил посуду, но самая страшная 
история произошла в ноябре 2008 года.

«29 ноября я приехала за вещами, — 
вспоминает Екатерина. — Я собиралась за-
брать вещи по-тихому, но он узнал, что я в 
Москве, и устроил мне истерику по телефо-
ну. Я почувствовала опасность и решила не 
ехать — бог с ними, вещами. Потом вечером 
он позвонил и уже спокойно сказал, что не 
хотел бы расставаться на такой ноте, что 
он понимает, что мое терпение кончилось». 
Именно такой сценарий Соколов провернул и 
с Настей Ещенко — примирительно позвонил 
после вспышки гнева.

«В лифте я сказала ему, что приняла ре-
шение и ухожу от него. Он ответил: да-да, 
я понимаю. Когда я вошла, он помог мне 
снять шубу, мои руки оказались сзади, а он 
заранее приготовил жгут и связал мне им 
руки — понимаете, он заранее знал, где будет 
это делать. Принес стул и усадил меня на 
него. Стал меня бить в грудь, лицо, принес 
кожаный жгут и начал душить. Принес утюг, 
на моих глазах включил в розетку, сказал, что 
изуродует меня и я никому не буду нужна. Я 
просила его остановиться, одуматься.

Он меня отпустил, у него началась ис-
терика — сказал, что я сама во всем вино-
вата, что довела его до состояния аффекта. 
Соколов тактично предложил мне две та-
блетки обезболивающего. Я физически не 
могла уйти, и моей единственной ошибкой 

было то, что я не вызвала полицию. У меня 
не было тогда возможности пойти и купить 
новый билет — на это просто не было денег. 
А позвонить родителям и сказать, что меня 
избил любовник, которого они не знают, и 
попросить денег на билет было ниже моего 
достоинства. Соколов закрыл меня в квар-
тире, забрал паспорт, сказал, что ушел за 
билетом. И принес билет на утро первого 
декабря. Причем 30 ноября к нему пришли 
друзья, он сказал мне сидеть тихо и не высо-
вываться — и спокойно праздновал с ними, 
кажется, сражение под Аустерлицем. Я его 
очень боялась в тот момент».

1 декабря девушка вернулась в Петер-
бург, зафиксировала травмы и написала за-
явление в милицию. Но делу не дали хода. 
Соколов начал звонить матери Екатерины, 
подолгу с ней разговаривать, просил Екате-
рину забрать заявление, говоря, что у него 
престарелые родители.

А потом историк предложил встретиться в 
Москве в самый-самый последний раз, опять 
«чтобы расстаться как цивилизованные».

— Вы можете сказать, что я была идиот-
кой, и я с этим соглашусь. Он во время этой 
встречи сделал какую-то запись и стал меня 
ею шантажировать: «Если ты рыпнешься, 
попытаешься куда-то от меня уйти — запись 
отправится любому следующему мужчине, 
твоим родителям»…

После этого слово дали доценту. Соколов 
пытался убедить суд, что он лишь ударил 
девушку из ревности, потому что она якобы 
назвала его именем своего другого любовни-
ка, а никакого избиения не было. Вспомнил, 
что она приезжала в Париж, Испанию, что 
они якобы были вместе в Венеции и везде в 
этих поездках — вплоть до 2013 года — якобы 
состояли в связи. Пржигодская связь опро-
вергла и подчеркнула, что все поездки себе 
оплачивала она сама, снимала отдельные 
от Соколова номера. А в Испанию историк и 
вовсе пригласил ее писать книгу — ту самую, 
которую теперь хочет представить как исто-
рию отношений с Настей Ещенко.

— Я прилетела в Париж к Соколову, хоте-
ла расставить все точки над «i» и ехать дальше 
по делам. Мы разговаривали, у него в руках 
был нож, он резал мясо и сказал: если ты 
сейчас не закроешь рот, сука, я тебя убью. 
Мы вернулись в Питер на одном самолете. 
И расстались в «Пулково».

После столь подробных эмоциональных 
показаний суд предложил защите предста-
вить свои доказательства. Адвокат Лукьянов 
настоял, что защита не готова, в том числе 
из-за внезапного появления в суде Екатерины 
Пржигодской.

Также в суд наконец пришел ответ из по-
сольства Франции по поводу звонков, которые 
Соколов делал почти сразу после того, как убил 
Настю Ещенко. Ранее по ходу процесса возник-
ло подозрение, что историк мог пытаться уехать 
во Францию после убийства. Посол Франции в 
РФ Пьер Леви ответил, что Соколов действи-
тельно звонил 8 ноября — чтобы связаться 
с секретариатом по поводу письма, которое 
он отправлял 4-го числа. Речь там шла о со-
трудничестве по линии Военно-исторического 
общества. Как видим, даже совершив убийство 
и находясь с трупом девушки в одной квартире, 
историк думал о делах рабочих.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Трагическая гибель дочери попу-
лярного советского актера Влади-
мира Конкина по-прежнему окута-
на тайной. До сих пор непонятно, 
был ли это несчастный случай, 
произошедший в том числе по вине 
сотрудников фитнес-клуба, са-
моубийство или убийство. Сегодня 
журналисты пообщались с сожи-
телем Софии Конкиной Михаилом 
Серовым. 43-летнего бойфренда 
погибшей подкараулили возле 
дома на Зоологической улице. В 
этом доме Конкина и Серов снима-
ли квартиру. 

— Скажите, каков был официальный 
статус ваших отношений?

— Это был гражданский брак, потому 
что, наверное, сейчас так модно. Может 
быть, в дальнейшем и официально офор-
мили бы отношения.

— А раньше вы были женаты?
— Да. Сейчас я в разводе. Мои жена 

и 17-летняя дочь живут во Владивостоке, 
а родители в Ярославле.

— Вы планировали с Софией 
детей?

— Совместного ребенка хотели, но 
позднее.

—  О х а р а к т е р и з у й т е  в а ш и 
отношения.

— Отношения были теплыми. Ссоры 
случались, но София была очень отходчи-
вой, не было такого, чтобы поссорились и 
не разговаривали.

— А дочь Софии приняла вас? 
— Безусловно. С Алисой были замеча-

тельные отношения. Но вообще она очень 
самостоятельный ребенок. В 11-летнем 
возрасте она сама ездила в школу, хотя 
это далеко — район метро «Сокол».

— Сколько вы платили за жилье?
— Менее 100 тысяч рублей. Но сейчас 

я съезжаю, так как не хочу здесь жить один, 

в квартире все напоминает о Софии. Пере-
бираюсь на Кутузовский проспект.

— Ваша зарплата позволяла сни-
мать такую дорогую квартиру?

— Я получаю более 100 тысяч. Кроме 
того, я помогал Софии погашать кредит 
в банке.

— Вы знали лично отца Софии Вла-
димира Конкина?

— Нет, и никогда не просил Софию нас 
познакомить. И несмотря на то, что сейчас 
родственники Софии обвинили меня в ее 
смерти, никаких обид у меня на них нет. 
Это шоу-бизнес.

— Вы не боитесь, что вами все-
рьез займутся правоохранительные 
органы?

— Скрываться и уезжать из Москвы я 
не планирую, если вы об этом.

— Как вы считаете, могла София 
совершить самоубийство?

— Нет, в эту версию я совершенно не 
верю.

— Что можете сказать по поводу об-
наружения в ее анализе следов алкоголя 
и сильнодействующего препарата?

— София не принимала никаких ле-
карств, максимум что могла выпить — 
«Новопассит» на ночь для хорошего сна. 
Алкоголь употребляла, но очень редко и в 
небольших количествах.

Сразу после интервью Михаил уехал 
на ток-шоу — видимо, продолжить рас-
сказ о своих чувствах к Софии. Однако, 
как стало известно «МК», реально пара уже 
приняла решение о расставании. Причем 
этому решению предшествовала серьезная 
размолвка.

Как рассказала нам адвокат семьи Кон-
кина Юлия Нитченко, конфликт начался 
с того, что мужчина в личной переписке 
позволял себе нелестно отзываться об 11-
летней дочери Софии. Однажды он даже 
заявил девочке, что она сирота. Встретив 
бурную реакцию со стороны подруги, Се-
ров попытался свести все к шутке, однако 
потом обвинил девочку в невоспитанности 
и неумении общаться с малознакомыми 
людьми. Кстати, несмотря на то, что Серов 
и Конкина жили вместе всего несколько 
месяцев, 43-летний мужчина не раз оста-
вался наедине с ребенком. Михаил куда-то 
уезжал с ней вдвоем на прогулки, водил ее 
купаться на водоем. «Мы намерены прове-
рить все версии, в том числе и возможные 
противоправные действия в отношении 
ребенка», — добавила Нитченко.

По словам защитницы, в последний 
месяц ссоры Серова с Конкиной стали 
носить регулярный характер. София уже 
приняла решение съехать от кавалера. На-
кануне трагедии, 21 сентября, пара вместе 
ходила в кино, где у них произошел очеред-
ной скандал, о котором Михаил предпочел 
умолчать. Большинство ссор были связаны 
с финансовым вопросом — например во-
преки уговору Михаил отказался платить за 
аренду квартиры на Зоологической улице, 
внеся деньги собственнику только за неде-
лю. София отправляла подругам скриншоты 
переписок с мужчиной, где тот писал, что 
уезжает в родной Ярославль и не будет 
платить за жилье. 

В день смерти Конкина жаловалась 
приятельнице, что Серов пытался тотально 
контролировать ее, и даже назвала его 
маньяком — например он подслушивал 
разговоры с подругами. Однако ничто в 
разговорах с подругами не указывает на 
намерение Софии покончить с собой.

Дмитрий БОЛЕНКОВ,  
Лев СПЕРАНСКИЙ.
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ПРОЦЕСС

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Кредитные каникулы для заемщиков, 
потерявших доходы из-за пандемии, 
могут продлить. Об этом заявил гла-
ва Комитета по финансовому рынку 
Госдумы Анатолий Аксаков. Решение 
пока не принято, но обсуждается. 
Это было бы хорошей новостью 
для заемщиков, если бы кредит-
ные каникулы были по-настоящему 
эффективной мерой поддержки. 
Банки отказали половине обратив-
шихся за каникулами, а большинству 
предложили собственные про-
граммы реструктуризации вместо 
государственной. 

Кредитные каникулы были одной из анти-
кризисных мер, предложенных правитель-
ством и Центробанком. Они действовали 
полгода — с апреля по сентябрь включи-
тельно. Право на отсрочку могли получить 
граждане и индивидуальные предпринима-
тели, а также малый и средний бизнес, чьи 
ежемесячные доходы из-за коронавируса 
упали более чем на 30%. Но это не един-
ственное условие: у кредитных каникул были 
жесткие требования по лимитам. Например, 
автокредит не должен превышать 600 тыс. 
рублей, а потребкредит — 250 тыс. рублей. 
То есть каникулы были доступны заемщикам 
с относительно небольшими долгами, а за-
должавшим реально неподъемные суммы 
— никак не помогали.

Тем, кто не проходил по сумме креди-
та или не мог подтвердить потерю дохода, 
банки предлагали собственные программы 
реструктуризации. Как правило, они оказы-
вались невыгодны заемщикам и приводили 
лишь к увеличению срока кредита и большей 
переплате. О том, что 85% граждан не смогли 
воспользоваться государственными кредит-
ными каникулами, говорил, в частности, се-
натор Владимир Кравченко: он указывал, что 
вместо каникул банки предлагали условия, 
которые «ухудшают кредитную историю».

В итоге с марта по сентябрь кредитными 
каникулами воспользовались 160 тыс. росси-
ян с общей суммой кредита в 79 млрд рублей. 
Всего банки получили 385 тыс. требований о 
предоставлении обещанной государством 
отсрочки. Следовательно, большей поло-
вине обратившихся они отказали. В то же 
время было реструктурировано более 1,5 
млн кредитов. 

Продление кредитных каникул имеет 
смысл только в случае второй волны пан-
демии, повторения ограничительных мер 
и нового всплеска безработицы, убежден 
инвестиционный стратег «БКС Премьер» 
Александр Бахтин. «Пока карантин объявлять 
не собираются, а значит, продление каникул 
будет только оттягивать решение проблем 
заемщиков во времени, но не решать их», — 
отметил эксперт.

Однако ни каникулы, ни реструктуриза-
ция не предотвратили заметный рост про-
срочек по кредитам. Центробанк подсчитал, 
что по состоянию на сентябрь 2020 года 
россияне просрочили кредиты на 1 трлн 
рублей. Любопытно, что до просрочек за-
емщиков доводили сами банки. В соцсетях 
и на форумах клиенты жаловались, что от-
правляли в банки документы на отсрочку, 
получали от менеджеров подтверждение, 
а потом узнавали о наличии просроченной 
задолженности.

«Один триллион рублей — это внуши-
тельная сумма просрочек, хотя и не катастро-
фическая. Учитывая общую сложившуюся 
экономическую ситуацию, она могла быть 
гораздо выше. Хотя банки и другие участ-
ники финансового рынка и обеспокоены 
таким объемом просрочек, — подчеркивает 
директор саморегулируемой организации 
«Микрофинансирование и развитие» Елена 
Стратьева. — При этом и сами банки, и кол-
лекторское сообщество отмечают высокий 
уровень контактности ушедших в просрочку 
должников». По словам эксперта, доля так 
называемых принципиальных отказов га-
сить долг в настоящее время находится на 
минимальном уровне, а девять из десяти 
попавших в просрочку клиентов ссылаются 
на объективные финансовые трудности и со-
бираются возобновить платежи, как только 
восстановится платежеспособность. «Все 
это косвенно указывает на то, что причина 
роста объема просрочки лежит в области 
макроэкономических процессов, сопрово-
ждающих коронакризис», — делает вывод 
собеседница «МК».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

СЛИШКОМ 
ТЯЖКИЕ 
ДОЛГИ
Россияне просрочили 
кредиты на 1 трлн рублей

ДОЧЬ КОНКИНА НАЗВАЛА 
ЛЮБОВНИКА МАНЬЯКОМ
Незадолго до гибели София ушла от своего кавалера

ДУШИЛ, НО НЕ ПОТРОШИЛ
В суде над доцентом-расчленителем выступила  
его первая жертва

ЗАЧЕМ ЛЮДИ 
ПРИДУМЫВАЮТ...
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Екатерина Пржигодская 
дает показания.

София 
Конкина 
и Михаил 
Серов.



Многие десятилетия продолжается 
спор о роли разведки: выполнила ли 
она свой долг? Сумела ли заблаго-
временно предупредить руководство 
страны о готовящейся агрессии со 
стороны Германии?

Став наркомом внутренних дел, Лаврентий 
Павлович Берия 2 декабря 1938 года назначил 
нового начальника разведки — Владимира 
Георгиевича Деканозова.

Разведка находилась в руинах после боль-
шого террора. Ее руководители докладывали 
Берии: «К началу 1939 года почти все резиден-
ты за кордоном были отозваны и отстранены 
от работы. Большинство из них затем было 
арестовано, а остальная часть подлежала про-
верке. Ни о какой разведывательной работе 
за кордоном при этом положении не могло 
быть и речи».

Деканозов не знал иностранных языков, 
не бывал за границей, что не помешало ему 
получить спецзвание комиссара госбезопас-
ности 3-го ранга и возглавить разведку.

РАЗГОВОР С ГИТЛЕРОМ
Деканозов родился в Баку, хотел стать 

врачом, но бросил учебу. Летом 1921 года Де-
канозова назначили уполномоченным отдела 
по борьбе с бандитизмом Азебайджанской 
ЧК. Там он и познакомился с Берией. Вслед 
за ним перебрался в Тифлис. В декабре 1922 
года Деканозов стал начальником секретно-
оперативной части Грузинской и Закавказской 
ЧК. Благодаря Берии он быстро делал карьеру. 
В конце 1932 года Берия сделал его секре-
тарем ЦК компартии Грузии по транспорту, 
затем наркомом пищевой промышленности 
и, наконец, председателем республиканского 
Госплана.

В разведку мобилизовали двести чело-
век из числа партийных, советских и комсо-
мольских чиновников. Даже самые толковые 
из них не имели профессиональных навыков, 
не знали иностранных языков и не бывали за 
границей.

В разведку набирали новичков. В пер-
вую очередь им следовало дать языковое и 
страноведческое образование, объяснить азы 
оперативной работы. Слушатели Школы осо-
бого назначения утверждались секретариа-
том ЦК. На первый курс приняли всего десять 
человек.

Каждому курсанту выдали пальто, костюм, 
шляпу, ботинки. За год следовало изучить ино-
странный язык, освоить курс страноведения, 
спецдисциплины и, конечно, историю ВКП/б/. В 
одной группе готовили радистов для загранич-
ных резидентур, другую группу учили добывать 
и самим изготавливать необходимые неле-
гальному разведчику документы — паспорта, 
метрические свидетельства, дипломы...

Наибольший интерес вызывали специ-
альные дисциплины, то есть изучение раз-
ведывательного искусства, и практические 
занятия — организация встречи с агентом, 
закладка тайников, уход от наружного наблюде-
ния. Тем, кто хорошо знал иностранные языки, 
учиться было легко. Остальным приходилось 
налегать на язык.

Но разведкой Деканозов руководил не-
долго — в мае 1939 года его перевели на по-
вышение в наркомат иностранных дел. А 12 
ноября 1940 года нарком иностранных дел 
Вячеслав Молотов на поезде прибыл в Берлин 
в надежде решить спорные вопросы с Адоль-
фом Гитлером. Его сопровождал Деканозов, 
который остался в Берлине полпредом.

Немцы полагали, что поскольку советский 
посол родом из Грузии — он чуть ли не личный 
друг самого Сталина. Немцы ошибались. Своей 

карьерой он был обязан не Сталину, а Берии.
19 декабря Деканозов вручил верительные 

грамоты Гитлеру. Фюрер был крайне любезен 
с советским дипломатом.

«Во дворе Имперской канцелярии был 
выстроен почетный караул, встретивший мой 
приезд барабанным боем, — докладывал Де-
канозов в Москву. — Он спросил, происхожу ли 
я из той местности, где родился Сталин, зна-
ком ли я со Сталиным издавна по совместной 
революционной работе. Я ответил, что мои 
родители происходят из той же местности 
Грузии, где родился Сталин, сам я родился в 
Баку, совместную революционную работу в 
Грузии со Сталиным не вел, сказав, что мне 
42 года, а т. Сталину около 61 года.

Гитлер сказал, что я самый молодой по-
сол в Берлине. В былые времена раньше 65 
лет никто не становился послом, теперь все 
изменилось».

УСПЕХИ РЕЗИДЕНТУРЫ
Владимир Деканозов на правах бывшего 

начальника внешней разведки опекал берлин-
скую резидентуру.

Несмотря на трудность работы в услови-
ях нацистской Германии, в начале тридцатых 
были завербованы весьма осведомленные в 
делах Третьего рейха люди, которые из анти-
фашистских побуждений снабжали Москву 
важнейшей информацией. Они вошли в исто-
рию как «Красная капелла».

Но когда в Москве начался большой тер-
рор, разведчиков отзывали домой и уничто-
жали. В 1938 году в берлинской резидентуре 
осталось всего три оперативных работника. 
На следующий год — двое. Один из них не 
говорил по-немецки.

Москва запретила им встречаться с аген-
турой, поскольку ее вербовали «разоблаченные 
враги народа». Один из лучших агентов в на-
цистской Германии, Арвид Харнак, обладав-
ший уникальными источниками информации, 
больше года напрасно ждал связного, чтобы 
передать ему собранные сведения.

Гауптштурмфюрер СС Вилли Леман, со-
трудник четвертого управления (политическая 
полиция и контрразведка) Главного управления 
имперской безопасности, который под опера-
тивным псевдонимом «Брайтенбах» работал 
на советскую разведку, два года ничем не мог 

помочь Советскому Союзу — к нему никто не 
приходил!

Берлинская резидентура советской внеш-
ней разведки начала восстанавливаться толь-
ко в конце 1939 года. Прежних успехов новое 
поколение разведчиков, профессионально 
неопытных, добиться не смогло. Берия на-
значил руководителем резидентуры в Бер-
лине не имевшего разведывательного опыта 
Амаяка Захаровича Кобулова — младшего 
брата Богдана Кобулова, своего ближайшего 
соратника.

АГЕНТЫ-ДВОЙНИКИ
По словам работавшего тогда в берлин-

ском полпредстве Валентина Михайловича 
Бережкова, если старший Кобулов был от-
талкивающе уродливым, низеньким, толстым, 
то Амаяк был высоким, стройным, красивым, с 
усиками, обходительным и обаятельным, душой 
общества и прекрасным тамадой.

Но этим достоинства Амаяка Захаровича 
исчерпывались. Ни немецкого языка, ни ситуа-
ции в Германии резидент Кобулов, начинавший 
трудовую деятельность кассиром-счетоводом 
в Боржоми, не знал. Он рос в чекистском ве-
домстве благодаря старшему брату, а потом 
и сам понравился Берии.

Немецкая контрразведка успешно подста-
вила Амаяку Кобулову говоривших по-русски 
агентов-двойников, которые на самом деле 
работали на Главное управление имперской 
безопасности. Кобулов легко глотал наживку. 
В этой большой игре участвовал даже Гитлер. 
Он сам просматривал документы, предназна-
ченные для резидента Кобулова. Немцы через 
Кобулова подсовывали Сталину успокоитель-
ную информацию: Германия не собирается 
нападать на Советский Союз.

А в Москве шифровки Кобулова докла-
дывали Сталину. Скажем, 25 мая 1941 года 
Сталин, Молотов и Берия получили записку, 
построенную на донесениях «Лицеиста» — 
латвийского журналиста Орестеса Берлингса. 
Советские разведчики в Берлине считали его 
своим агентом, в реальности он служил не-
мецкой контрразведке, кличка «Петер».

Вот что агент «Лицеист» изложил резиден-
ту советской разведки. Вот что немцы хотели 
внушить Сталину.

Первое. Гитлер нападать не собирается, а 
сосредоточение вермахта на границе — сред-
ство психологического давления:

«Война между Советским Союзом и Гер-
манией маловероятна, хотя она была бы очень 
популярна в Германии... Хотя поражение СССР в 
случае войны не подлежит никакому сомнению, 
все же Германии пришлось бы потратить на 
войну около шести недель, в течение которых 
снабжение с Востока прекратилось бы, потре-
бовалось бы много времени, чтобы наладить 
организацию снабжения Германии, а за это 
время Англия с помощью Америки намного 
усилилась бы...

Германские военные силы, собранные на 
границе, должны показать Советскому Союзу 
решимость действовать, если Германию к это-
му принудят. Гитлер рассчитывает, что Сталин 
станет более сговорчивым и прекратит всякие 
интриги против Германии, а главное, даст по-
больше товаров, особенно нефти».

Второе. В Берлине уверены, что Крас-
ная армия не в состоянии противостоять 
вермахту:

«Основная беда СССР, с точки зрения 
военной, заключается в полном отсутствии 
способных офицеров. Мировая история, по-
жалуй, не знает другого примера такого не-
годного руководства военными операциями, 
какое имело место, например, во время войны 
Советского Союза с Финляндией. И если все 
же Советский Союз победил наконец, то в этом 

нет военной заслуги. Просто — бросали так 
много стали на каждый квадратный километр, 
что сломали все, в то время как противнику в 
конце войны нечем было стрелять.

С Германией такой маневр не применим, 
там хватит чем ответить. При этом у немцев 
имеются сейчас такие гениальные генералы, 
как Браухич, Кейтель, Роммель, Лист и др., 
которые равняются, если даже не превосходят 
лучших военных руководителей мировой во-
енной истории.

Советские танки, действовавшие в Фин-
ляндии, были невероятно низкого качества, 
часто ломались в пути. Даже в Прибалтике, где 
не было войны, все дороги были переполнены 
сломанными танками во время занятия Красной 
армией Прибалтики. Советско-финляндская 
война показала также, что советский летный 
состав не умеет воевать... Германский план 
войны с Советским Союзом разработан самым 
детальным образом. Максимальный срок войны 
шесть недель».

Впрочем, напрасно некоторые исследо-
ватели делают из Амаяка Кобулова козла от-
пущения. Другие разведчики в те месяцы тоже 
присылали в Москву донесения, из которых 
следовало, что Гитлер не собирается воевать, 
а намерен давить на Сталина, добиваясь при-
нятия своих условий.

Разведка докладывала то, что вождь желал 
слышать. Сталин до последней минуты был 
уверен, что Гитлер блефует и просто пытается 
заставить СССР пойти на территориальные и 
экономические уступки. А сосредоточение не-
мецких дивизий на советской границе — сред-
ство политического давления на Москву.

Сталин полагал, что фюрер так же холоден 
и расчетлив, как и он сам, и не станет рисковать, 
поставив на кон все достигнутое во имя нере-
альной цели — покорения Советского Союза. 
Но Гитлер был не только преступником, но еще 
и фантазером и безумцем! Верил, что его воля 
способна преодолеть любые препятствия.

УВЛЕЧЕНИЕ СЛАБЫМ ПОЛОМ
После начала войны сотрудники полпред-

ства вернулись на родину через Турцию, Де-
канозов приступил к своим обязанностям в 
наркомате иностранных дел.

Недавний нарком Максим Максимович 
Литвинов рассказывал, что наркоматом руково-
дят три человека — Молотов, его заместители 
Вышинский и Деканозов, «и ни один из них не 
понимает ни Америки, ни Англии». Его воз-
мущал ограниченный кругозор этой троицы: 
Деканозов «сидел бок о бок с Риббентропом 
в течение года — и это все, что он знает о за-
рубежных странах».

Его карьере повредило увлечение сла-
бым полом. Рассказывают, будто одна из тех, 
на кого он положил глаз, устроила скандал. 
Деканозова перевели в Главное управление 
советского имущества за границей. Главное 
управление занималось ко всему прочему вы-
возом трофейного имущества, в том числе для 
высшего начальства, которое вагонами везло 
из поверженной Германии картины, антиква-
риат и мебель.

После смерти Сталина Берия мобилизовал 
всех своих людей и назначил Деканозова ми-
нистром госбезопасности Грузии. Ненадолго. 
В декабре 1953 года его расстреляли вместе с 
другими ближайшими соратниками Лаврентия 
Павловича.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ: телесери-
ал «Семнадцать мгновений весны» снят 
настолько умело, что многие зрители по-
верили в реальность Штирлица. А кто на 
самом деле в годы войны снабжал совет-
скую разведку информацией?

Начало в номерах газеты 19, 26 авгу-
ста, 3, 10, 17, 24 сентября.
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7СТО ЛЕТ ВНЕШНЕЙ РАЗВЕДКЕ: 
ПОРТРЕТЫ И СУДЬБЫ

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ежедневное умывание 
и чистка зубов. 4. «Полный бред» на языке ака-
демиков. 10. Детина, которому малы двери и 
кровати. 11. Школяр, решающий за час одну 
задачу. 13. Упорное стремление к победе. 14. 
Основной цвет в ателье для военных. 15. Же-
лание, ждущее воплощения. 16. Корнеплод с 
медом от кашля. 18. Кадушка с поднимающим-
ся тестом. 20. Музыкальная специальность 
тапера. 22. Гитарист-виртуоз без наставников. 
23. Свежесть хлеба, определяемая на ощупь. 
24. Стойкость в смертельно опасной ситуации. 
27. Письмо потомкам, запечатанное в капсулу. 
30. Камень — символ твердости характера. 
32. Музыка на празднике ковбоев. 34. Доклад 
солдата о проделанной работе. 35. Подобран-
ная комбинация цветов. 36. Агрессивный тип 
в смирительной рубашке. 38. Преимущество 
атлета перед слабаком. 39. «Апартаменты» де-
кана под охраной секретарши. 40. Оптическая 
«галлюцинация», созданная ловким фокусни-
ком. 41. Лаконичное творение прозаика. 42. 
Одноцветная безликость унылых будней.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Портрет, выбитый на ме-
талле. 2. Креативная мысль, не дающая уснуть. 
3. Влажный и туманный луг. 5. Озорной блеск 
в глазах. 6. Информация из уст сплетницы. 7. 
Здоровяк из-за Урала. 8. Солист, затягивающий 

строевую. 9. Упражнения для наращивания 
мышц. 10. Почтительное обращение к патриар-
ху. 12. Путь до пункта назначения. 17. Пропах-
шее попкорном заведение. 19. Тонкий свитер с 
высоким горлом. 20. «Крепыш» с кукурузного 
поля. 21. Обуза, от которой устаешь. 25. Вор, 
промышляющий в гаражах. 26. «Принцесса 
цирка» Имре Кальмана. 27. Легенда, пере-
ходящая из уст в уста. 28. Наука, поведавшая 
нам об Иване Грозном. 29. Жезл к короне и 
державе. 31. Пламенное чувство любовников. 
33. Неоспоримый факт из уст младенца. 34. 
Минутный вывод из часового доклада. 37. 
«Первозданный» беспорядок в доме неряхи. 
38. Утварь для отделения муки от сора.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у.

Выезд. 
т.: 8(495)720-68-36

С МУЗЫКИ
МЕЖДУНАРОДНЫМ ДНЕМ!

Благ, Счастья,
Здравия 100 лет!

Родной, с ПОБЕДОЙ
Наш Дуэт!

Восторги шлют семьи друзья!
Зинуля – верная жена.

2020

Муж Толечка, мой Эталон!
Мой Бог Искусства Аполлон!
Заздравный Гимн Тебе поём!

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т.: 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т.: 8-926-217-01-15

❑ отдых! 
т.:  8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

❑ расслабление! 
т.:  8-916-299-45-42

куплю
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разъемы 

т.: 8(499)126-02-60
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стоянка. 4. Храбрец. 10. Отмычка. 11. Номерок. 13. Рыба. 
14. Дача. 15. Космонавт. 16. Галька. 18. Ругань. 20. Котомка. 22. Истерика. 23. Ак-
валанг. 24. Мольберт. 27. Садовник. 30. Стрелок. 32. Бревно. 34. Скряга. 35. Со-
зидание. 36. Литр. 38. Гипс. 39. Росчерк. 40. Отличие. 41. Аппарат. 42. Планета. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Севрюга. 2. Яхта. 3. Крынка. 5. Реестр. 6. Брод. 7. Цоканье. 8. Размет-
ка. 9. Анонимка. 10. Оболтус. 12. Карабин. 17. Кегельбан. 19. Уголовник. 20. Клиренс. 21. 
Акведук. 25. Оркестр. 26. Тартинка. 27. Солдафон. 28. Изъятие. 29. Обслуга. 31. Кассета. 
33. Осечка. 34. Сериал. 37. Роза. 38. Гимн.

Леонид МЛЕЧИН

В БЕРЛИНЕ
Никогда судьба страны так 

не зависела от внешней 
разведки, как накануне войны. 

Кто руководил берлинской 
резидентурой?

НАШИ ЛЮДИ

Амаяк Кобулов.

Владимир Деканозов 
в Германии.

Слева направо: В.М.Молотов, 
замнаркома иностранных дел 
В.Г.Деканозов, нарком черной 
металлургии И.Ф.Тевосян, 
Риббентроп. Берлин, 12 ноября 1940 г.



под градусом
По информации Гидрометцентра России, се-
годня ночью температура в Москве 7…9°, днем 
в Москве 18…20°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер ночью юго-восточный, 5–10 м/с, 
днем юго-восточный, 7–12 м/с. Восход Солн-
ца — 6.30, заход Солнца — 18.06, долгота 
дня — 11.36. По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

датский уголок

Международный день пожилых людей
Всемирный день вегетарианства
День Сухопутных войск России
1550 г. — Иван Грозный заложил основы рус-
ской регулярной армии
1610 г. — правительство «семибоярщины» 
ночью впустило в Москву польские войска

скаНдалЫ

Не могу представить себе событие в 
мире, после которого не упал бы курс 
рубля.

— Доктор, начнется ли вторая волна 
коронавируса?
— Не знаю, я не политик.

Мое основное средство индивидуальной 
защиты от коронавируса — это задержка 

дыхания при прохождении встречного 
пешехода.

Бегать по вечерам в парке меня может за-
ставить только маньяк с ножом...

Мужику надоело лежать на диване. Он хотел 
уже встать и что-нибудь сделать. Но тут при-
шла жена и сказала: «Вставай уже, сделай 
что-нибудь!».
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Когда в СМИ появилась инфор-
мация, что власти оказывают на 
белорусских спортсменов дав-
ление, мы написали Светлане 

Куделич с просьбой об интервью.
— До недавнего времени я придержива-

лась принципа интервью не давать, но сейчас 
нет сил молчать, — ответила спортсменка и 
оставила свой номер телефона.

Тем не менее интервью раз за разом сры-
валось. День, второй, третий. Позже Светлана 
пояснила ситуацию:

— Я так эмоционально истощена, мне по-
ступают сотни звонков, ситуация накаляется 
с каждым днем, уже нет желания ни с кем 
говорить... Это не касается вас. Я в целом, о 
своих настроениях.

— Мне сложно представить, как граж-
дане Беларуси столько лет живут под та-
ким гнетом, — начали мы непростой разговор 
со Светланой.

— Просто белорусы очень терпели-
вый народ. У нас все спали 26 лет. Теперь 
проснулись.

— 10 лет назад, после очередных вы-
боров президента, белорусы тоже про-
сыпались, выходили на митинги.

— Тогда на улицы не выходило такое ко-
личество людей, как сейчас. Удалось всех ука-
тать, и люди сдались. Сейчас выросло другое 
поколение, оно не станет молчать. Тем более 
в наше время есть огласка, Интернет. Замять 
ситуацию не получится.

— Но старшее поколение не готово к 
переменам.

— Старшее поколение привыкло считать 
копейки и твердить: «Лишь бы не было войны». 
Но я не хочу себе такой старости, никто не 
хочет. Мы работаем, мы не тунеядцы, не овцы, 
почему с нами так обращаются?

— Не только старшее поколение мол-
чит, есть и молодые.

— Некоторые люди готовы и дальше при-
служивать и молчать, вот они в шоколаде. Но 
это пока. Умные, талантливые и уважающие 
себя люди уедут из страны. Лукашенко оста-
нется управлять теми, кто останется.

— Спортсмены — та категория людей, 
которые всегда обласканы властью. Лу-
кашенко наверняка тоже привечал вас, 
зарплаты у чемпионов приличные?

— Обласканы властью определенные 
спортсмены. Любимая категория президента 
— футболисты и хоккеисты. Про легкую атле-
тику такого не скажу. Даже олимпийцев у нас 
не очень ценят. Например, я своему ребенку не 
пожелаю карьеры профессионального легко-
атлета. Не такие уж большие деньги крутятся 
в нашем виде спорта. Разве что последние 
лет пять к нам стали относиться уважительно, 
когда президентом федерации стал Вадим 
Девятовский. Благодаря его стараниям мы 
более-менее взлетели.
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21 августа Вадим Девятовский 
оставил на своей страничке в соц-
сети пост: «Лукашенко больше не 
мой президент». Президент феде-
рации легкой атлетики дал ком-

ментарии местным СМИ: «Я написал, и мне 
стало очень легко». Вскоре Девятовский по-
кинул пост главы БФЛА. По официальной ин-
формации, по состоянию здоровья. 20 сентя-
бря он пропал из Сети, несколько дней не 
выходил на связь. По слухам, у него случился 
нервный срыв из-за этой ситуации. Недавно 
опять появился. На прошлой неделе он удалил 
свой пост про Лукашенко.

— Президенту федерации легкой ат-
летики нашли замену?

— Вожжи правления передали Ивану Ти-
хону, метателю молота.

— И как он вам?
— Ване 43 года, мы давно знакомы. Он 

призер Олимпийских игр, великий спортсмен. 
Я его уважаю как спортсмена. Ваня хороший. 
Не знаю, что подвигло его занять эту долж-
ность. Не лезу в их дела.

— Он не подписал открытое письмо?
— Нет, он немножко в другой стороне.

«У нас полно трусов, 
особенно среди мужчин»
— Как быстро происходило увольнение 

спортсменов?
— Увольнения уже крайняя мера. Ког-

да появился список подписантов открытого 
письма, его поначалу игнорировали. Потом 
с теми, кто оставил подпись, начали вести 
беседы о последствиях. Нас просили не лезть 
в политику, уговаривали отозвать подписи, 
рекомендовали продолжить тихонечко тре-
нироваться и молчать.

— Вас тоже вызывали на разговор?
— Я откомандирована по линии Мини-

стерства спорта в МЧС, проходила там службу 
старшим лейтенантом, получала зарплату. Со 
мной поначалу беседовал начальник, убеждал, 
что ставить подпись человеку в погонах непри-
емлемо, я должна служить родине. Хотя я и так 
служу родине, просто воспользовалась своим 
конституционным правом и высказалась. Мне 
заявили, что моя позиция дискредитирует 
МЧС, я не имею права проходить там службу, 
и со мной велено расстаться. Потом мне при-
шло сообщение: «Если отзываешь подпись, то 
ты с нами. Если нет, то нет». После начались 
угрозы и запугивания.

— Какие?
— Объясняли, какое меня ждет буду-

щее. Когда уговоры не подействовали, меня 

уволили. Попросили написать рапорт. Мне 
кажется, если я не подхожу по идеологическим 
мотивам МЧС, значит, нам не по пути. Не стала 
держаться за место. Сейчас решается во-
прос по поводу моего участия в национальной 
сборной Беларуси.

— Как я понимаю, вы формально чис-
лились в МЧС?

— У нас многие ведущие спортсмены со-
стоят в МЧС, МВД, военных структурах. Нас 
откомандировывает министерство спорта, 
мы просто числимся там, но сами выезжаем 
на сборы, тренируемся. Я числилась в МЧС 
восемь лет, гордилась, что служу в том ведом-
стве. Сейчас мне даже стыдно за них.

— Какая у вас была зарплата?
— Как старший лейтенант внутренней 

службы МЧС получала 300 с лишним долла-
ров. Для спортсмена моего уровня совсем 
небольшие деньги.

— Это ваш единственный доход?
— Да, это были единственные мои сред-

ства к существованию. Больше я нигде не 
получала зарплату. Сейчас я осталась без 
денег. Надеюсь, не пропаду, заработаю как-
нибудь.

— Кстати, эмчеэсников тоже увольня-
ли за подобное?

— Увольняли всех, кто открыто высказы-
вал свою позицию. Например, перед выборами 
президента уволили майора МЧС, отца троих 
детей за то, что он стоял в очереди в магазине 
за майкой с бело-красно-белой символикой. 
Уволили эмчеэсников, которые спасали лю-
дей, когда те прыгали в воду, чтобы убежать 
от омоновцев.

— В МЧС есть люди, которые не под-
держивают режим, но предпочитают вслух 
об этом не говорить?

— Много таких, кому важнее материальная 
сторона вопроса. У нас полно трусов, особенно 

мужчин. Когда я подписывала рапорт, рядом 
находились мужчины, но ничего мужского я в 
них не увидела. В МЧС все держатся за свои 
места, от людей веет трусостью и приспосо-
бленчеством. Народ боится потерять теплое 
место. Но они не понимают, рано или поздно 
каждому придется платить по заслугам. Я 
верю в существование кармы.

«Меня исключили из чата 
сборной»
— Сам министр спорта с вами 

беседовал?
— Нет. Министр спорта своими руками 

ничего не делает, он все красиво делает руками 
других людей. В октябре у нас должна пройти 
аттестация, где выяснится, попаду я в состав 
сборной или нет.

— Вы — одна из лучших легкоатле-
ток страны, и все равно вряд ли пройдете 
аттестацию?

— Я вхожу в топ-2 в республике Беларусь 
за 2020 год. Но мне говорят, что я не выполняю 
план и могу вылететь из сборной. Естественно, 
я могу вылететь не из-за результатов, а из-за 
своей гражданской позиции.

— Пока официально вы еще в 
сборной?

— Да, но это вопрос времени. У меня уже 
состоялся разговор со старшим тренером по 
этому поводу. Догадываюсь, что меня ждет. 
Когда в руководстве поняли, что меня не на-
пугало увольнение из МЧС, решили дальше 
давить и выживать из большого спорта.

— Кто принимает решение по 
аттестациям?

— Сначала тренеры смотрят, переаттесто-
вывать тебя или нет. Потом решение отправ-
ляется в министерство спорта. И сам министр 
должен утвердить спортсменов.

— Говорят, что в контрактах спор-
тсменов появились пункты о том, что они 
обязаны знать наизусть гимн страны, им 
запрещено носить бело-красно-белую 
символику, они не могут давать интервью 
оппозиционным СМИ и публиковать посты 
в соцсетях?

— Раньше мало кто из спортсменов вни-
мательно читал контракт. Мы не знаем, может, 
эти поправки внесли давно. Наш контракт 
действует до конца года, но уже сейчас мно-
гим дают подписать новый контракт. И вот 
тогда все заметили эти пункты. Если не под-
писываешь, значит, вылетаешь из сборной. 
Естественно, никто не хочет терять зарплаты, 
все трясутся.

— Правда, что некоторые спортсмены 
отозвали свои подписи, которые ранее 
поставили под открытым письмом?

— Многие не выдерживали прессинга со 
стороны руководства. Люди разные. Сейчас 
идет работа, чтобы все отозвали подписи.

— Если человек отозвал подпись, ему 
все прощают?

— Думаю, им все равно не простят. Чело-
век уже на крючке. Механизм запущен.

— Вы не думали убрать свою фамилию 
под письмом?

— Я не отозвала подпись даже тогда, когда 
стоял вопрос о моем участии в чемпионате 
мира в Польше. 16 октября должен состояться 
полумарафон, куда собиралась ехать наша 
сборная. И я в том числе. Но так как мы с моим 
тренером подписали письмо, старший тренер 
нам заявил, что министерство спорта не согла-
совало мне поездку. «Забирай подпись, тогда 
поедешь», — выставил условие. Посоветовал 
подумать. Через час от него приходит СМС: 
«Света, что решила?» Я ответила, что решение 
не меняю, и пожелала им удачи на чемпионате. 
Он ответил: «Будем стараться. И тебе удачи». 
А потом удалил меня из чата сборной. Хотя, 
признаюсь, я хотела поехать в Польшу, гото-
вилась. Правда, позже выяснилось, что вся 
белорусская сборная отказалась от участия 
в чемпионате.

«Жертвую многим»
Последний пост, который опубликовала 

Светлана Куделич в соцсети, — воспоминания 
о прошлогоднем чемпионате мира по легкой 
атлетике в Дохе (Катар): «Прошел год. От вос-
поминаний меня бросает в дрожь. Так больно, 
тяжело, невыносимо жарко мне никогда не 
было в долгой, нелегкой карьере. Передо мной 
стоял выбор сойти с дистанции или продолжить 
мучения при 40 градусах жары и 80% влажно-
сти. Я продолжала бежать, потому что это чем-
пионат мира, где я не имею права недостойно 
представить свою страну. Об этом многие 
руководители напоминали нам. Я жертвовала 
здоровьем, но я преодолела эти невыносимо 
тяжелые 42 км. Мое обезвоженное уставшее 
тело плюхнулось на раскалённый асфальт.

Я была счастлива, что выстояла и добежа-
ла. Поверьте, было сложно. Не каждая силь-
ная и титулованная спортсменка оказалась 
на финише в тот день. Многие лежали вдоль 
трассы, кого-то уносили на носилках. Ужасное 
зрелище. В тот день условия были не для бега 
и даже не для прогулок. Потом я промучилась 
ночь с болями в теле и животе. А затем четыре 
месяца не могла бегать.

Прошел год. И я понимаю одну простую 
вещь: мои уважение и любовь к государству 
не взаимны. Меня легко можно выбросить из 
сборной и уволить с работы. Можно не помнить 
мои медали, пьедесталы, рекорды, кровь и 
слезы. Можно все им, и ничего нельзя нам. Нам 
нужно лишь выполнять все, что приказывают. 
Если ослушаешься и выскажешь свое мнение, 
с тобой быстро распрощаются. Вот такие за-
коны в моей любимой Беларуси».

— Психологически сейчас тяжело, — про-
должает Светлана. — Я жертвую многим, под-
вергаю себя большому удару. Мне больно, я 
не хочу ставить на кон спортивную карьеру, 
быть героем, но такова жизнь. Пусть меня 
лишат зарплаты, денег, но спорт у меня никто 
не сможет забрать.

— Может, вам перейти в другую 
сборную?

— Государство меня само толкает, что 
надо как-то действовать дальше, чтобы остать-
ся в спорте.

— Судя по вашему посту, вы были на-
стоящей патриоткой Белоруссии.

— Я была патриоткой страны и ей оста-
юсь. Просто я решила высказать, что думаю. 
И поплатилась.

— Среди ваших коллег много таких, 
кто по ту сторону баррикад?

— Есть, кому хорошо и комфортно, их 
приглашают на инаугурацию президента, они 
соглашаются с каждым словом главы государ-
ства... Скоро чай начнут пить вместе. Таких 
много. Хотя я не выступала против Лукашенко, 
я высказалась против насилия, и мое мнение 
всех взбудоражило.

— Вас раньше приглашали на 
инаугурацию?

— Нет. У Лукашенко есть свои любимые 
спортсмены, легкоатлеты не были вхожи в 
этот круг.

— «Спорт вне политики» — избитая 
фраза, которую любят повторять чинов-
ники, тренеры, сами спортсмены. Как вы-
ясняется, это не так?

— До нынешних событий я была абсолют-
но аполитична. Но даже самые аполитичные 
люди сегодня заговорили.

— Вам обидно, что так обошлись с 
вами?

— Если поначалу меня душили слезы от-
чаяния от несправедливости, обиды, боли, 
то сейчас на глазах только слезы радости и 
теплоты, потому что меня поддерживают ты-
сячи белорусов. В соцсетях мне написали 20 
тысяч человек слова благодарности. Многие 
предлагают помощь, люди объединились, 
чувствуется сплоченность.

— Раскол среди спортсменов 
произошел?

— Раскол произошел, как и во всей стране. 
Но я не тот человек, который станет ругаться 
и с пеной у рта доказывать свою правоту. Мое 
мнение — это мое мнение. И я уважаю точку 
зрения других людей. Но холодок между спор-
тсменами пробежал, барьер уже выстроен.

— Но громких скандалов между спор-
тсменами пока нет? Во всяком случае, 
никто не ругается в Сети.

— У нас все мирно. Одни за Батьку, другие 
— против. Мне не нравится раскол, войны не 
должно быть.

«Лучше вернуться в 90-е, 
чем застрять в 37-м»
—  С о с е д и  п о  д о м у  в а с 

поддерживают?
— Поддерживают. Я вчера возвращалась 

домой, и многие соседи высказывали мне 
слова благодарности. Все понимают, что сей-
час много пострадавших, много увольнений, 
сокращений. Тяжело придется даже тем, кто 
не возмущается и со всем согласен. Все по-
страдают. Очень тяжелые времена настанут, 
вот посмотрите.

— Вам страшно жить в такой 
обстановке?

— Сейчас белорусов накрыл большой 
страх. Мне страшно выходить на улицу, мы 
боимся звонить в милицию, и даже если стал-
киваешься на улице с омоновцем, который 
просто идет по своим делам и, возможно, он 

хороший человек, то все равно это звоночек, 
опасность. Это ненормально. Люди боятся 
выходить на улицу, чтобы тебя не загребли, 
мы живем как в 37-м, когда поодиночке вы-
дергивали людей с улиц.

— Да и дома находиться небезопасно, 
приходят ко всем.

— Ситуация в стране развязала руки бан-
дитам, которые могут прийти к тебе домой 
без опознавательных знаков и заявить, что 
они из милиции. Страшно. А сторонники дей-
ствующей власти сейчас задают один вопрос 
протестующим: «Вы хотите обратно в 90-е?». 
Я хочу ответить: «Лучше обратно в 90-е, чем 
в 37-й».

— В Беларуси началась волна стука-
чества, когда коллега сдает коллегу, друг 
— друга, брат — брата.

— Я думаю, если дальше так пойдет, то 
такой народ и останется в республике. Люди 
будут грызть и сдавать друг друга. Уважающие 
себя не смогут жить в такой обстановке и в 
такой Беларуси.

— Вы выходите на протесты?
— Мой протест — это четкая позиция, ко-

торую я высказала. Пару раз ходила на мирные 
акции. Не всегда удавалось попасть, видимо, 
бог отводит. Там стало страшно, неизвестно, 
чем такой поход может закончиться.

— В каждой государственной структу-
ре есть идеологи. Со спортсменами они 
тоже работали?

— Мне казалось, это смешная профессия. 
Я не обращала на идеологов внимания, не 
относилась к ним серьезно. Раньше я толь-
ко занималась любимым делом, и вникать в 
идеологическую программу не было времени и 
желания. Сейчас глаза на многое открываются. 
Вот многих директоров РЦОП (Республикан-
ский центр олимпийской подготовки) «из-за 
плохой идеологической работы с людьми» 
уволили. Например, мы подписали открытое 
письмо и не хотим отзывать подписи — зна-
чит, с нами плохо провели идеологическую 
работу.

— Директора РЦОП по легкой атлетике 
уволили?

— Да, он виноват.
— В чем состоит идеологическая ра-

бота? Вас собирают в одной комнате и 
объясняют, что такое хорошо, что такое 
плохо?

— До маразма не доходило, но министр 
спорта проводил собрания после нашего пись-
ма. Про пострадавших на Окрестина говорил, 
что все это фейки, неправда, а синяки люди 
сами себе рисовали краской. Ругал, что мы 
много смотрим Интернет, тогда как сам он в 
сетях не сидит.

— Он искренне верил в то, что 
говорил?

— Это его работа. Я не знаю, что он думает 
на самом деле, и, наверное, уже не узнаю. 
Мне кажется, он сам уже не знает, о чем он 
реально думает. Доносит эти вещи, потому 
что так надо.

— Вы сами родом из Пинска Брестской 
области. У вас там живут родители?

— Мне исполнилось 16 лет, когда мамы 
не стало. У меня есть сестра-близнец и брат. 
С шестнадцати лет я сама пробиваю себе 
дорогу, никогда не искала халявы, всего до-
билась сама.

— Сестра и брат вас поддерживают?
— Они живут в Пинске. Переживают за 

меня, но гордятся и понимают, что я все пра-
вильно сделала. Да, у меня забрали спорт, но 
меня не могут лишить спортивных заслуг и не 
подавят во мне личность.

— Как бы медали у вас не отняли.
— Такие пострадавшие уже есть. Первым 

оказался заслуженный мастер спорта, много-
борец Андрей Кравченко, олимпийский призер 
Пекина. Он числился в КГБ, в звании майора, 
ему до пенсии оставалось шесть лет. После 
того как он поставил подпись под открытым 
письмом, первым делом его уволили из КГБ. 
Его фотографии сняли с манежа, он больше 
не почетный гражданин, он никто.

— В Беларуси и в других европейских 
странах организовали фонды помощи для 
уволившихся силовиков и спортсменов. 
Вы обращались за поддержкой?

— Мне не до этого, не изучала тему. Пой-
мите, сейчас у меня земля ушла из-под ног. Я 
пока ни о чем не могу думать. Несправедли-
вость и бессилие выбивают из колеи.

— Ваша жизнь сильно изменилась?
— Первые пару дней после увольнения я 

приходила в себя, не могла уснуть. Я живой 
человек, у меня есть чувства, но я не собираюсь 
сдаваться. Да, я не получу больше зарплату, 
но своей позиции не изменю.

— На что думаете жить?
— Надо решить, в каком направлении дви-

гаться дальше. Жизнь не заканчивается. Знаю, 
первое время будет сложно. Но я справлюсь. 
И не такое переживала.

— Вы верите в перемены?
— Иногда мне грустно, накатывают мысли, 

что, наверное, мы ничего не сможем поменять. 
Но в глубине души я верю в победу. Для чего 
тогда все это? Уверена, перемены наступят.

Ирина БОБРОВА.
P.S. 30 сентября в Минске арестовали 

на 15 суток одну из сильнейших в истории 
Беларуси баскетболисток Елену Левченко. Ее 
обвиняют в нарушении порядка организации 
и проведения массовых мероприятий. Лев-
ченко, как и сотни спортсменов, подписалась 
под обращением, где выступила против на-
силия и фальсификации на выборах.

...ЧЕмпиоНЫ На ВЫлЕт

c 1-й стр.
Чемпионку мира по пауэрлифтингу 
Анну Тураеву в аэропорту заставили 
доказывать, что она женщина. «Это 
унизительно», — написала она в соц-
сети. В разговоре с «МК» Анна призна-
лась, что зла на виновных не держит, 
но хотела бы публичных извинений.

«Я перелетала транзитом с Питера в Мо-
скву и с Москвы в Краснодар. На проходной 
меня отказались пропускать, ссылаясь на то, 
что у меня в паспорте, в графе пол — написано 
ж. Это было унизительно, при всей очереди 
меня отчитывали как малолетку, с вопросами 
интимного характера. Интересуясь, в роли 
кого я по жизни, и в постели. /.../ Вся очередь 
наблюдала за этой анархией, и я ощущала 
себя максимально беспомощной в данной 
ситуации» — такой пост на днях Анна Тураева, 
шестикратная чемпионка мира по пауэрлиф-
тингу, выложила в Инстаграм.

— Подавать в суд нет смысла, мы же не в 
Европе, — говорит Тураева. — Представители 
авиакомпаний со мной связывались, принесли 
формальные извинения в виде комментария 
под моим постом и сообщений в «директ». Но 
я ожидала других извинений, их я не получила. 
Хоть какого-то публичного заявления. Ну хоть 
что-то! И даже не столько передо мной, сколько 
в виде гарантии, что такого больше ни с кем не 
повторится. Унижали прилюдно, извиняться 
нужно так же.

По словам Анны, дело вовсе не в том, что 
возникли вопросы к ее внешности:

— Меня оскорбило не то, что меня спу-
тали с мужчиной, это нормально, я сама себя 
в зеркале иногда путаю. И к таким вопросам 
отношусь с юмором. Но ни разу за всю мою 
жизнь ко мне при выяснении личности не по-
ступало вопросов о моей личной жизни, личных 
предпочтениях. Для выяснения личности есть 
отдельные кабинеты. И тем более это не сопро-
вождается вопросами интимного характера. А 
в моем случае это происходило перед толпой 
людей. Невольно ощущала себя зверушкой. 

— Почему вы решились предать огла-
ске эту историю? Это довольно смело.

— Потому что я понимаю, что такое пси-
хологическое здоровье. Я морально и пси-
хологически очень сильная и могу выйти из 
подобной ситуации с улыбкой. Но бывают бо-
лее слабые люди. И некоторых такое хамство 
может выбить из стабильного состояния. Или 
даже подкосить.

Ульяна УРБАН.

аНатомиЯ протЕста

Чемпионку мира 
по пауэрлифтингу 
заставили доказывать, 
что она — женщина

полоВоЕ 
уНиЖЕНиЕ

Во всех почтовых отделениях москвы и подмосковья с 1 по 11 октября проходит 
декада подписки на первое полугодие и весь 2021 год по специальным ценам.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 октября с 8.00 до 20.00,
обед с 13.00 до 14.00
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, у 
м-на «Пятерочка»
р-н Алексеевский, ул. Бориса  
Галушкина, д. 16, у Сбербанка

2 октября с 8.00 до 20.00
р-н Ломоносовский,  
ул. Гарибальди, вл. 4, у ТЦ «Марина»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3

3 октября с 10.00 до 16.00
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9

5 октября с 8.00 до 20.00
м. «Чертановская»,  
ул. Чертановская, д. 1В, у м-на «Кораблик»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27А, к/т «Витязь»
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д.21/23

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10А, 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у остановки
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
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с 1 по 11 октЯБрЯ дЕкада подписки В поЧтоВЫХ отдЕлЕНиЯХ москВЫ и подмоскоВЬЯ курс ВалЮт
По курсу ЦБ на 1.10.2020
1 USD — 78,7847; 1 EURO — 92,4302.

дНи роЖдЕНиЯ

Олег Ефремов (1927–2000) — актер, 

режиссер, народный артист СССР
Джимми Картер (1924) — 39-й президент 
США (1977–1981 гг.) 
Чулпан Хаматова (1975) — актриса театра 
и кино, общественный деятель, народная ар-
тистка РФ

«Желтая пресса, — начал Ми-
хаил Захарович. — Никто не 
знает, откуда черпать реальную 

информацию, мы со Светой уже много лет 
вместе».

— Вы официально поженились?
— Да нет! Вас это вообще не касается! 

Почему это всех так интересует?
— Вас любят зрители.
— Это моя личная жизнь, моя жена, моя 

судьба, мой дом. Что вы лезете ко мне? За 
кадром шоу какой-то чужой голос, говорит, что 
я сделал предложение руки и сердца. Это же 
смешно. Мы взрослые люди, у нас своя жизнь. 
Завтра скажут, что я сделал обрезание. Вы тоже 
будете об этом спрашивать?

— Об этом нет.
— Это такое же личное. Зачем вам об этом 

знать. Я привел любимую женщину на публич-
ную программу. Разве этого недостаточно? 

— Какие ожидаются новые песни, 
встречи, дуэты?

— В прошлом году мы сделали дуэт с Ма-
шей Вебер и с исполнителем ST песню «Счастье 
любит тишину». Сегодня пока нет дуэта, но 
есть разные предложения от молодых арти-
стов. Понимаете дуэт — это такая очень личная 
вещь. Для того чтобы спеть дуэтом, недоста-
точно иметь смазливую песенку, которая будет 
везде крутиться. Это общение двух людей, у 
которых есть какая-то связь. Они должны оди-
наково относиться к песни, только тогда дуэт 
будет оправдан. Мой голос не вокальный, он 
приспособлен для музыкального пересказа 
содержания. Шансон — это другая история. 
Поэтому буду думать.

— И все-таки вернемся к женитьбе…
— Ничего это не происходит у нас. Мы 

вместе достаточно долгое время. Об этом уже 
писали, потом забыли. Малахов на прошедшей 
программе все это взъерошил. Вы же не знаете, 
как я комментировал эти вопросы на съем-
ках, половину моих слов вырезали. Подгоняют 
слова, как им выгодно. Хотя я с ними боролся, 
чтобы знать точный сценарий съемок.

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

...«про оБрЕЗаНиЕ 
тоЖЕ спроситЕ?»
c 1-й стр.

Минск. На протестную 
акцию вышли спортсмены.
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